
 

 

 

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 

4 de Mayo de 2023 



 

ÍNDICE

# Fecha Medio Titular Tipo

ASOCIADOS CES

1 04/05/2023 Diario de Sevilla ₃₀ La CEA pide mejorar el diseño fiscal andaluz para facilitar la remontada tras las numerosas crisis Escrita

2 04/05/2023 ABC Sevilla ₁₂-₁₃ El entorno del Casino, otra víctima del parón en Urbanismo y Patrimonio Escrita

3 04/05/2023 Diario de Sevilla ₂₄ The Wedding Scent Escrita

4 04/05/2023 Diario de Sevilla ₁₃ El TSJA anula la autorización urbanística para la nueva planta de Cobre las Cruces Escrita

ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

5 04/05/2023 ABC Sevilla ₄₀ El PIB andaluz vuelve al nivel anterior al Covid tras crecer más que la media Escrita

6 04/05/2023 Diario de Sevilla ₆-₇ Los vecinos que pierde la capital se van al Aljarafe y a los grandes pueblos Escrita

7 04/05/2023 Diario de Sevilla ₈ La presión turística deja sin cubrir por segundo año la oferta educativa del centro Escrita

8 04/05/2023 ABC Sevilla ₁₄ Europa financia el tranvibús entre Santa Justa y el Duque con la reurbanización del trazado Escrita

9 04/05/2023 Diario de Sevilla ₁₀ El alcalde anuncia dos líneas más de tranvibús Escrita

10 04/05/2023 ABC Sevilla ₁₆ Muñoz presume de que Sevilla sólo ha progresado con el PSOE Escrita

11 04/05/2023 ABC Sevilla ₁₆ José Luis Sanz y Alberto Núñez Feijóo en la Feria Escrita

12 04/05/2023 ABC Sevilla ₂₄-₂₅ La entrada de Griñán en la cárcel pende de un último informe médico Escrita

13 04/05/2023 Diario de Sevilla ₉ El humanismo de Muñoz y la competencia de Sanz Escrita

14 04/05/2023 ABC Sevilla ₂₅ La izquierda quiere pescar en el río revuelto de la Atención Primaria Escrita

15 04/05/2023 Diario de Sevilla ₂₈ La oposición pide un debate general sobre la sanidad en el Parlamento Escrita

16 04/05/2023 Diario de Sevilla ₉ Sánchez asistirá el ₁₃ a un acto de campaña junto al alcalde y Feijóo estar... Escrita

17 04/05/2023 ABC Sevilla ₂₆-₂₇ El Gobierno impide fumigar contra la plaga que devasta el alcornocal Escrita

18 04/05/2023 Diario de Sevilla ₁₂ La CHG estudia llenar de agua el Quema para el paso de los rocieros Escrita

19 04/05/2023 Diario de Sevilla ₂₆ Andalucía sufre el inicio del año más seco de las últimas cuatro décadas Escrita

20 04/05/2023 ABC Sevilla ₂₇ El PP retirará su ley de Doñana si se demuestra que daña al parque Escrita

21 04/05/2023 Diario de Sevilla ₅ RÉCORDS POR TODO LO ALTO Escrita

22 04/05/2023 Diario de Sevilla ₄₅ Zonas para aficionados junto al Alamillo y en Torre Sevilla Escrita

MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

23 04/05/2023 ABC Sevilla ₃₂ Apocalíptico Petro: «Estamos a las puertas de la extinción» Escrita

24 04/05/2023 ABC Sevilla ₄ EUROPA CORRIGE LA MALVERSACIÓN Escrita



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/05/2023

 España

 3 699 EUR (4,085 USD)

 91,07 cm² (14,6%)

 1100 EUR (1215 USD) 

Redacción SEVILLA

La Confederación de Empresarios
de Andalucía (CEA) acogió ayer
la presentación del informe Inci-
dencia de la fiscalidad local sobre
la actividad empresarial. Propues-
tas de mejora, realizado dentro
del proyecto CEA + Empresas por
el Fomento de la Cultura Empren-

dedora que financia la Consejería
de Economía, Hacienda y Fondos
Europeos.

Dirigida a responsables y repre-
sentantes empresariales que par-
ticipan en los ámbitos del diálogo
social, la negociación colectiva y
las relaciones laborales, la sesión
de presentación ahondó en los ins-
trumentos de fiscalidad del ámbi-

to local y en su impacto en la crea-
ción y en el mantenimiento de los
proyectos empresariales; en los ti-
pos de tasas y tributos a los que se
ve sometida la actividad empresa-
rial, así como en casos de gestión
de corporaciones locales que están
favoreciendo el asentamiento de
empresas en sus territorios, cre-
ciendo en competitividad.

Para el presidente de CEA, Ja-
vier González de Lara, quien inau-
guró la cita, “vivimos una secuen-
cia de crisis encadenadas desde
2020, cuyo efecto es persistente en
la actividad económica y en el de-
venir de nuestras empresas. De ahí
la importancia de la mejora de las
condiciones del entorno para el
desarrollo de negocios: sigue sien-

do necesario actuar a través de la
fiscalidad, mejorando la presión y
el diseño fiscal para facilitar la re-
montada”.

“Somos muy conscientes de que
el margen de maniobra autonómi-
co es menor. Lo nuclear de las de-
cisiones está en la esfera nacional,
incluido el diseño del marco fiscal
que luego han de aplicar los ayun-
tamientos. Obviamente, las deci-
siones de carácter fiscal deben
orientarse a incentivar la activi-
dad económica, empresarial y pro-
fesional; a respaldar a quienes em-
prenden, arriesgan su capital y ge-
neran empleo y riqueza”, dijo.

La CEA pide mejorar el diseño fiscal andaluz para
“facilitar la remontada” tras las numerosas crisis
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

C
uatro años exactos. Ese es el 

tiempo que ha pasado entre el 

primer anuncio de la reurbani-

zación de todo el entorno del 

Casino de la Exposición y el teatro Lope 

de Vega, uno de los proyectos estrella  

del actual gobierno local, y la resolución 

de todos los trámites burocráticos que 

no han hecho sino aumentar los costes 

por la parálisis en la propia Gerencia e 

Urbanismo y la Comisión de Patrimo-

nio. Ahora, por fin, antes de verano se 

licitarán las obras, que ascienden a casi 

seis millones de euros de presupuesto. 

El Ayuntamiento ha tenido que contra-

tar una asesoría externa para reformar 

el proyecto inicial para poder adaptar-

se a las condiciones impuestas por Cul-

tura, que lo aprobó el año pasado con 

algunas puntualizaciones. 

Fue el propio Antonio Muñoz, cuan-

do era delegado de Hábitat Urbano, Cul-

tura y Turismo, quien informó in situ a 

finales de abril de 2019 de la transfor-

mación de todo este entorno en un par-

que para la cultura y la ciencia, elimi-

nando el tráfico privado y creando un 

espacio para los ciudadanos que conec-

te con el parque de María Luisa y el río.  

Entre ese anuncio y el encargo de la 

redacción del proyecto pasaron 14 me-

ses. Y, apenas un mes después, en julio 

de 2020, se paralizó por parte de Ema-

sesa con el objetivo de realizar un in-

ventario de los árboles. Así, hasta ene-

ro de 2021, cuando se reinició el proyec-

to, que acabó en mayo de ese año y se 

entregó a la Gerencia de Urbanismo y 

la Comisión Provincial de Patrimonio. 

Habían pasado ya dos años.  

Lo que vino después fueron otros dos 

años de retrasos por el enorme bloqueo 

que existe en la Delegación Provincial 

de Cultura y también por un informe 

desfavorable de la Oficina de Supervi-

sión de Proyectos de la propia Gerencia 

de Urbanismo en agosto de 2021. Así, 

durante un año, se le hicieron correc-

ciones al proyecto original hasta que, 

por fin, en agosto de 2022, Patrimonio 

lo aprobó con condiciones. Luego, otro 
año más para reformar el proyecto y 

para licitar las obras, un trámite que se 

anuncia para el verano, y los trabajos se 

demorarán al próximo mandato.  

Se trata de uno de los grandes para-

digmas del funcionamiento de la Admi-

nistración, capaz de entorpecer un pro-

yecto durante más de cuatro años, ya 

sea por errores propios, por el bloqueo 

de expedientes en cola o por injerencias 

políticas. De la licitación al comienzo 

de las obras pasarán unos meses y, a 

partir de ahí, habrá que contar 18 me-

ses de plazo de ejecución, lo que hará 

que la recuperación para la ciudadanía 

de este espacio actualmente degrada-

do se prorrogue al menos dos años más. 

Habrán pasado, entonces, seis desde su 

anuncio.  

El proyecto reformado  
El espacio, considerado un BIC en su to-

talidad por ocupar parte del recinto de 

la Exposición Iberoamericana de 1929, 

engloba edificios como el Costurero de 

la Reina, el Pabellón de Estados Unidos 

(hoy Fundación Valentín de Madaria-

ga), la Biblioteca Infanta Elena de Cruz 

y Ortiz, el Pabellón de Uruguay (en uso 

por la Universidad de Sevilla), el Pabe-

llón de Chile (Escuela de Arte), el de Perú 

(CSIC y Consulado del país andino), el 

Casino y Teatro Lope de Vega y el Pabe-

llón de la Platería Espuñés (antigua dis-

coteca Bandalai y que está en ruinas 

aunque adjudicado a la Fundación SSG). 

Es tan alta la importancia histórica 

y patrimonial de todo el entorno que el 

El entorno del Casino, 
otra víctima del parón en 
Urbanismo y Patrimonio
∑ El Ayuntamiento contrata una empresa 

para pulir las objeciones de Cultura a 
una obra con cuatro años de retraso 

∑ La parálisis administrativa ha 
provocado un sobrecoste que elevará 
el presupuesto a los seis millones 

Antonio Muñoz anunció en 
abril de 2019 el proyecto, 
que tardó dos años en 
redactarse por la parálisis 
de Emasesa y Urbanismo 

La Comisión de Patrimonio 
lo frenó otros dos años y, en 
agosto de 2022, lo aprobó 
con condiciones, que ahora 
se han resuelto

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/05/2023

 España

 43 693 EUR (48,261 USD)

 394,88 cm² (63,3%)

 6881 EUR (7600 USD) 

Ayuntamiento pretende reordenar la 

zona que padece una falta de manteni-

miento, acceso de vehículos y estacio-

namiento descontrolado, vandalismo 

y mal uso de estos espacios —fue un bo-

tellódromo hace una década—, jardines 

deteriorados y hasta caracolas abando-

nadas que son el hogar de una colonia 

de gatos. 

Por ello, lo primero que se pretende 

es eliminar el tráfico privado e incluso 

colocar un cerramiento para convertir-

lo en un anexo del Parque, con el que 

quedará conectado a través de un paso 

de peatones que servirá para apaciguar 

el tráfico de la Avenida de María Luisa.  

Se recuperará el carácter de esparci-

miento y ocio que tuvo cuando se creó 

en 1929 y se plantea que en un futuro 

tenga conexión con los jardines de 

Montpensier del palacio de San Telmo. 

Para ello, se recuperarán los ejes prin-

cipales del antiguo trazado. Se demo-

lerán las caracolas y se recuperará el 

jardín. En ese mismo espacio se creará 

un auditorio al aire libre con gradas y 

escenario de hormigón de color calizo 

y tratamiento antigrafiti. La glorieta ori-

ginal situada entre el Pabellón de Perú 

y la antigua Bandalai se pondrá en uso, 

así como otros elementos singulares 

como la alberca —actualmente comple-

tamente vandalizada—, el cerramiento 

existente —que se ampliará siguiendo 

el modelo original de la Expo del 29 por 

todo el entorno—, los muretes, las esca-

leras...  Se plantarán árboles en la ave-

nida de Chile, donde se colocará un pa-

vimento drenante para los peatones me-

diante plataforma única. Se sustituirán 

las redes de alcantarillado, riego y alum-

brado público.  

En los Jardines de Lope de Vega se 

colocará una calzada de hormigón ca-

lizo y el acceso al teatro y el Casino, que 

será el principal del parque, se suprimi-

rán las grandes superficies de césped 

reduciendo la dimensión de los parte-

rres para recuperar la configuración ori-

ginal y darle protagonismo al edificio 

de Vicente Traver, que ya ha recupera-

do las cubiertas tras la rehabilitación.  

En los exteriores, se pavimentará el 

acerado de La Rábida, actualmente te-

rrizo, y se renovará el de Palos de la Fron-

tera. En la avenida de María Luisa sólo 

se intervendrá en las zonas colindan-

tes con los accesos al recinto.

C
uando no son dilacio-

nes en la Gerencia de 

Urbanismo son las 

eternidades sin prisas con las 

que trabaja la comisión de 

Patrimonio de la Junta. Cual-

quier actuación en un entor-

no patrimonial es una osa-

día en Sevilla. La cuarta ciu-

dad de España es incapaz de 

sacar en un mandato una 

reurbanización de 6 millo-

nes como esta. Seguimos in-

mersos en una sesión conti-

nua de Garci, con otra asig-

natura pendiente que obliga 

a volver a empezar.

Cine de Garci

ADRIANO

UN PROYECTO 

PRIORITARIO 

El entorno del Casino 

ofrece desde hace 

décadas una imagen 

de dejadez absoluta, 

como la alberca 

vandalizada, 

suciedad acumulada, 

falta de mobiliario o 

aparcamiento 

indiscriminado, 

entre otras 

estampas. Tras la 

reurbanización del 

entorno, el acceso 

principal al recinto 

se situará junto al 

Casino de la 

Exposición (a la 

izquierda)  // ABC
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BODAS

La firma sevillana Weddings
With Love ha revolucionado el
mundo de las bodas con su úl-
tima iniciativa empresarial,
The Wedding Scent. Se trata de
la primera marca de aromati-
zación de bodas creada en An-
dalucía y promete convertirse
en tendencia nupcial este año.
Gracias a este servicio pionero,
las parejas podrán personali-
zar su gran día con un aroma
específico que les transporte a
momentos y sensaciones úni-
cas.

La creatividad y el emprendi-
miento son características que
definen a las fundadoras de
Weddings With Love, quienes
han recibido el premio AJE Se-
villa 2023 a la Mejor Iniciativa
Emprendedora de la provincia
gracias a su innovador proyec-
to. Con esta nueva apuesta, es-
tas empresarias especializadas
en bodas de lujo experiencial
continúan aportando su toque
distintivo al sector nupcial.

No es la primera vez que
Weddings With Love destaca
en el mundo del emprendi-
miento. Además de The
Wedding Scent, también han
creado la WWL Academy, una
academia con plataforma digi-
tal para wedding planners con
la que forman a más de 600 fu-
turos organizadores de bodas
en España cada año. Y, por su-
puesto, su exitoso Libro y agen-
da para organizar una boda, el
cual ya va por su tercera edi-

ción. Estas jóvenes empresa-
rias demuestran que el em-
prendimiento y la creatividad
pueden llevar a cabo proyectos
exitosos y revolucionarios en
el sector nupcial.

El mundo de las bodas sigue
evolucionando y en 2023 llega
una nueva tendencia que pro-
mete convertirse en un must
have en todas las celebracio-
nes: la aromatización de bo-

das. Gracias a la marca sevilla-
na The Wedding Scent, las pare-
jas podrán personalizar su
gran día con un aroma especí-
fico que les transporte a mo-
mentos y sensaciones únicas,
convirtiendo la experiencia ol-
fativa en un recuerdo memora-
ble para todos los asistentes.

Las fundadoras de Weddings
With Love, Patricia y Lidia, se
han convertido en pioneras al in-

corporar la aromatización de
bodas en sus servicios en 2021,
dentro de su experiencia de lujo
en la organización de enlaces.
Ahora, dos años después, este
servicio se ha consolidado como
el servicio esencial por excelen-
cia de las bodas en 2023.

La aromatización de bodas es
la nueva tendencia en el mundo
de las bodas. Y es que no se tra-
ta solo de una experiencia vi-
sual, sino también olfativa. Por
eso, las organizadoras de bodas
de lujo experiencial y empren-
dedoras sevillanas, Weddings
With Love, han creado la marca
The Wedding Scent. La marca se
ha convertido en la primera en
ofrecer un servicio de aromati-
zación de boda. En su página
web, www.theweddingscent.es,
la marca ofrece a las parejas la
posibilidad de elegir entre 8 va-
riedades de aromas para su bo-
da. Además, el equipo de
Weddings With Love ofrece un
servicio 360º que incluye el ase-

soramiento de un profesional
experto en aromatización, así
como la posibilidad de contar
con dos expertos en aromatiza-
ción el día de la boda. Pero la
experiencia no termina en la
boda, ya que The Wedding Scent
ofrece también la posibilidad
de obsequiar a los invitados con
diferentes productos de aroma-
tización, como ambientadores
sólidos, velas, difusores, scent
spray o packs de productos, pa-
ra que puedan llevarse un trozo
del gran día a casa. Asimismo,
los packs de productos están
diseñados para proporcionar la
experiencia de aromatización
perfecta en cada boda, y se
adaptan a las necesidades de
cada pareja. La marca, cons-
ciente de la importancia de la
sostenibilidad y el cuidado del
medio ambiente, ha creado
packs compuestos por produc-
tos veganos y sostenibles, pro-
ducidos artesanalmente en
nuestro país.

La iniciativade ‘The
WeddingScent’ recibe el
premioAJESevilla 2023
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R. S.

Ecologistas en Acción anunció
ayer la publicación en el BOJA de
la sentencia firme del 12 de enero
de 2023 del Tribunal Superior de
Justicia de Andalucía (TSJA) que
anula la 3ª modificación del Plan
Especial urbanístico de actuación
minera de Cobre Las Cruces
(CLC), que pretendía autorizar la
implantación de una nueva plan-
ta de beneficio industrial, para el

nuevo proyecto de refinería poli-
metalúrgica (PMR). Esa nueva
planta se pretendía ubicar en la
actual Escombrera Sur del com-
plejo minero, en el término muni-
cipal de Salteras.

Para ello se tramitó la referida
3ª Modificación del Plan Espe-
cial, que fue aprobada definitiva-
mente el 11 de julio de 2019 por
la Comisión Territorial de Sevilla
de Ordenación del Territorio y
Urbanismo. Ecologistas denun-
cia que esa aprobación definitiva
se hizo “ignorando completa-
mente dos hechos cruciales”.

La empresa Cobre las Cruces sa-
lió al paso de la información di-
fundida por Ecologistas en Acción
afirmando que la sentencia del

TSJA que anula el plan especial
urbanístico para el nuevo proyec-
to minero de Cobre las Cruces en
Salteras “no afecta ni al normal
desarrollo del proyecto actual ni a
los planes de futuro” de la nueva
planta de Refinería Polimetalúr-
gica (PMR). Cobre las Cruces
aclara que dicha resolución ya fue
notificada en su momento e indi-
có que “de su análisis, y teniendo
en consideración la normativa ur-
banística actualmente vigente, no
supone ningún impacto en los in-
tereses y derechos presentes ni fu-
turos de Cobre las Cruces”.

Añadió que el proyecto minero
ha pasado todas las evaluaciones
ambientales y cuenta con todas las
autorizaciones necesarias.

El TSJA anula la autorización urbanística
para la nueva planta de Cobre las Cruces

Laempresaasegura

que la resoluciónno

afectaasuproyecto

de refinería
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El sector servicios y la industria han tirado del buen comportamiento de la economía  // MANUEL GÓMEZ

L. M. R.  

SEVILLA 

Las estadísticas del primer trimestre 
de este año llegan con buenas noti-
cias. Tal como ya han señalado cen-
tros de análisis como BBVA Research, 
la economía ha resistido mejor de lo 
esperado el incremento en el precio 
de la energía y la incertidumbre geo-
política, gracias al sector agroalimen-
tario, al aumento del consumo, a la 
buena evolución de las exportaciones 
de bienes y a la aceleración de la lici-
tación de obra pública (como carrete-
ras, depuradoras y desaladoras). 

Este conjunto de factores ha pro-
piciado que la economía andaluza 
vuelva al fin a las cifras anteriores al 
Covid al inicio de este ejercicio. «El 
PIB repuntó dos décimas más que la 
española en el primer trimestre del 
año en relación con el trimestre ante-
rior, al experimentar un incremento 
del 0,7% frente al 0,5% del conjunto 
del país, y supera así por primera vez 
el nivel previo a la pandemia», según 

indican los datos del Instituto de Es-
tadística de Andalucía. «El PIB anda-
luz del primer trimestre de 2023 se 
encuentra ya, en este sentido, seis dé-
cimas por encima del nivel que tenía 
en el cuarto trimestre de 2019, una si-
tuación que aún no ha alcanzado el 
PIB de España, que se encontraría to-
davía dos décimas por debajo». 

En términos interanuales, el ritmo 
de crecimiento de la economía anda-

luza se ha acelerado más de un pun-
to, pasando del 2,4% del cuarto trimes-
tre del pasado año al 3,6% de este pri-
mer trimestre. Comparado con la me-
dia española (3,8%), el crecimiento 
interanual en Andalucía –de marzo a 
marzo– ha sido del 3,6%, dos décimas 
más moderado, arrastrado por los ne-
gativos efectos de la sequía en el sec-
tor primario y la industria de la ali-
mentación. Pese a todo, el buen arran-
que de año, y las cifras globales de 
crecimiento desde el año 2021, permi-
ten a la región recuperar ya las cifras 
de 2019. También hay que recordar 
que Andalucía resistió mejor el golpe 
de la pandemia: su PIB se contrajo un 
10,8%, frente al 11% del conjunto de 
España.  

Incertidumbre con la sequía   
La consejera de Economía, Hacienda 
y Fondos Europeos, Carolina España, 
señaló ayer que «los datos del PIB son 
una evidencia más de que el modelo 
andaluz funciona», y destacó que este 
crecimiento de la economía andalu-
za en el último trimestre se produce 
«a pesar de la sequía que seguimos 
padeciendo». De hecho, en los secto-
res no agrarios, la evolución de la eco-
nomía andaluza ha sido mejor que la 
experimentada en el conjunto de Es-
paña, especialmente en el sector ser-
vicios y la industria. Han sido meses 
en los que las cifras del turismo ya 
apuntan a un año récord.  

Para los próximos meses hay luces 
y sombras. El informe de BBVA Re-
search apunta que la sequía seguirá 
teniendo un impacto superior en la 
economía andaluza que en el conjun-
to del país, dada la fortaleza del sec-
tor agrario. Esto puede lastrar el cre-
cimiento previsto para el conjunto del 
año, que este centro estima que se si-
tuaría en el 1,3%, cuando podría ha-
ber superado el 1,6%. 

El PIB andaluz vuelve 
al nivel anterior al 
Covid tras crecer  
más que la media

∑ La economía  
ha resistido las 
tensiones geopolíticas 
y la crisis energética 0,7 

En los tres primeros meses del 
año la economía andaluza creció 
un 0,7%, frente al 0,5% nacional. 
Las exportaciones y el sector 
servicios han sido claves.  

1,3 
La previsión de centros de 
análisis como el BBVA es que la 
economía crezca en 2023 un 
1,3%, pero podría ser más de un 
1,6% sin los efectos de la sequía. 

LAS CIFRAS DE LA 
RECUPERACIÓN
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Ana S. Ameneiro

La pérdida de población de la ca-
pital sevillana, que ha sido des-
bancada por Zaragoza del cuarto
puesto nacional, es un proceso
que viene gestándose en los últi-
mos años, a diferencia de lo que
ha sucedido en los municipios del
área metropolitana del Aljarafe y
en las grandes localidades de la
corona, que han crecido en veci-
nos atraídos, posiblemente, por
su mejor gestión de las políticas
de vivienda asequible, de equipa-
mientos ciudadanos y de movili-
dad, entre otras cuestiones.

Los datos del padrón de los úl-
timos cinco años (2018-2022) in-
dican que mientras la capital ha
perdido en este tiempo 6.713 ha-
bitantes, el Aljarafe sevillano ha
ganado en su conjunto 7.663 ha-
bitantes en este periodo, y lo mis-
mo ha sucedido con las localida-
des más pobladas, que han creci-
do en vecinos: Dos Hermanas
(4.393 vecinos más), La Rincona-
da (1.103 habitantes más), Alca-
lá de Guadaíra (661 más), Car-
mona (659 más) y Los Palacios
(416 más). Así lo reflejan las ci-
fras del Instituto Nacional de Es-
tadística (INE).

En el Aljarafe, la población ha
crecido estos cinco años en 26 de
los 29 municipios que integran
esta comarca. Los mayores incre-
mentos de población han tenido
lugar con gran diferencia en Mai-
rena del Aljarafe, que ha ganado

1.271 habitantes, y en San Juan
de Aznalfarache, a donde se han
ido a vivir 943 vecinos si conta-
mos los que había en 2018 y los
registrados en 2022. Ambos mu-
nicipios disponen, además, de un
buen transporte público con la
capital: dos paradas cada uno de
la línea 1 del Metro de Sevilla.

En segundo lugar, otras de las
localidades del Aljarafe que más
han crecido en vecinos son Espar-
tinas (718), Bormujos (572), Pa-

lomares del Río (531), Bollullos
de la Mitación (489), Umbrete
(485), Sanlúcar la Mayor (437) y
Almensilla (407). Los datos pue-
den verse con más detalle en la in-
fografía adjunta.

Los demás municipios del Alja-
rafe que han ganado población
más moderadamente son Gelves,
Huévar, Benacazón, Carrión, Az-
nalcázar, Castilleja de Guzmán,
Castillo de las Guardas, Coria,
Gines, Valencina, Villamanrique,

Villanueva del Ariscal, Salteras y
Tomares.

El menor crecimiento de habi-
tatantes se ha dado en Santipon-
ce (65), Albaida (43), Villanueva
del Río y Minas, con 20 vecinos
más en estos cinco años, y Pilas,
con 15 más.

GRANDES LOCALIDADES

Después del Aljarafe, los territo-
rios de la provincia que más po-
blación ganan son las grandes lo-

calidades del área metropolita-
na: Dos Hermanas, La Rincona-
da y Alcalá de Guadaíra. Tam-
bién lo hacen municipios más
alejados como Carmona y Los
Palacios.

El caso más significativo es el
de Dos Hermanas, que no ha de-
jado de incrementar su cifra de
habitantes año tras año hasta su-
mar 4.393 vecinos nuevos entre
2018 y 2022. Es el segundo muni-
cipio más poblado de la provincia
y cuenta con conexiones con la
capital a través del Metro y Cerca-
nías (línea C1) y la SE-40, ade-
más de una increíble oferta de
nuevas promociones de vivienda
en Entrenúcleos.

La siguiente localidad sevillana
que más habitantes gana es La
Rinconada, con 1.103 vecinos
más en estos cinco años. En este
caso también se da un mercado
variado de viviendas a precio ase-
quible, un transporte público con
la capital (la línea C1 de Cerca-
nías), suelos de desarrollo con
una carretera de gran capacidad
en el Pago de Enmedio y la SE-40.

Otro caso significativo es el de
Alcalá de Guadaíra, que ha creci-
do en 661 habitantes en estos cin-
co años, entre otras causas por su
variada oferta de nuevas vivien-
das. En dos años (entre 2025-
2026) tendrá una conexión ferro-
viaria con la capital: el tranvía
que conecta con la línea 1 del Me-
tro.

En Carmona la ganancia de ha-

Los vecinos que
pierde la capital se
van al Aljarafe y a
los grandes pueblos

Vista de la ciudad desde Torre Sevilla.

●La cornisa aljarafeña ganamás de 7.600 habitantes
de 2018 a 2022, sobre todoMairena y San Juan●Dos
Hermanas, La Rinconada yAlcalá atraen también amiles
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FOTOS: ANTONIO PIZARRO

bitantes se eleva a 659 en estos
cinco años, mientras en Los Pala-
cios el incremento ha sido de 416
vecinos.

Si analizamos globalmente el
comportamiento de la provincia,
que sumaba 1,94 millones de ha-
bitantes en 2022, la ganancia de
vecinos en los últimos cinco años
ha sido de 8.506 personas, una ci-
fra muy inferior a la suma de la
población que aportan las locali-
dades más activas.

La cifra final de los vecinos que
gana la provincia se ve recortada
por los habitantes que pierden los
municipios menos activos. Entre

los que se dejan vecinos por el ca-
mino figuran la capital (6.713
personas menos en el padrón a 1
de enero de 2022) y Utrera (1.215
vecinos menos). El caso de Utre-
ra es destacable, puesto que es ac-
tualmente el cuarto municipio
más poblado tras la capital, Dos
Hermanas y Alcalá, y cuenta tam-
bién con un Cercanías (C1) con la
capital. A finales de este año el
INE dirá si esta fotografía del pa-
drón sevillano cambia mucho en
2023.

Un buen transporte
con la capital y amplia
oferta de viviendas son
claves del crecimiento
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Diego J. Geniz

La oferta educativa pública en
el Casco Antiguo de Sevilla se
queda por segundo año conse-
cutivo sin cubrir por completo.
Se trata de los primeros datos
oficiales del proceso de escola-
rización que se puso en marcha
en marzo en los colegios y el pa-
sado abril en las guarderías.
Una situación que obedece al
descenso de la natalidad –gene-
ralizado en toda la ciudad– y a
un fenómeno acentuado en este
distrito: la turistificación, que
vacía de familias el centro de la
capital andaluza ante la presión
que ejercen hoteles y pisos para
alojar a visitantes.

La situación no es nueva. Ya
se produjo en 2022. En aquella
ocasión la oferta de plazas pú-
blicas y de convenio para Infan-
til de tres años (edad con la que
se garantiza un puesto escolar
para el resto de etapas educati-
vas) llegó a 625. Se quedaron li-
bres 154, prácticamente una
cuarta parte. Pues bien, según
fuentes consultadas por este pe-
riódico, en 2023 la cifra es muy
similar: 149 vacantes, una can-
tidad ligeramente inferior a la
del ejercicio pasado, pero que
evidencia que los factores que
provocan que las plazas no se
ocupen por completo en esta
primera fase de la escolariza-
ción siguen vigentes.

Azucena Sanz es directora del
CEIP Altos Colegios de la Maca-
rena, un centro público situado

en la Resolana, vía que ejerce de
barrera entre dos distritos edu-
cativos. Para Infantil de tres
años han presentado una oferta
de 25 plazas (una sola línea),
para la que han recibido 23 soli-
citudes. Quedan dos puestos va-
cantes. El año pasado fueron
cuatro. Es el segundo curso que
se encuentran con esta situa-
ción. “Ahora llegan a las aulas
los niños que nacieron en la
pandemia, cuando se produjo
una bajada de la natalidad debi-
do a las circunstancias econó-
micas sobrevenidas”, explica
Sanz, que añade que todo indi-
ca que los próximos cursos tales
datos “irán remontando”.

También alude al fenómeno
de la turistificación que padece
el Casco Antiguo. “Por ahora no
hay alarma ante un futurible
cierre de colegios. Ni mucho
menos”, matiza la directora de
Altos Colegios de la Macarena,
quien reconoce que muchos pa-
dres sí lamentan el cambio que
ha sufrido el centro de la ciudad
los últimos años, donde cada
vez residen menos familias y
hay más molestias provocadas
por ciertos pisos turísticos.

Parte de la oferta presentada
por este colegio público para el

próximo curso será ocupada por
menores procedentes del Distri-
to Macarena, zona limítrofe del
centro educativo y para la que
hasta no hace muchos años re-
sultaba bastante complicado
encontrar plaza en las escuelas
del Casco Antiguo. El efecto po-
sitivo de esta situación para mu-
chos docentes es “la bajada na-
tural de la ratio que se produce
en las aulas”. “Al haber menos
niños en clase, se puede ofrecer
una enseñanza más individuali-
zada y, por tanto, de mayor cali-
dad”, asevera la directora de los
Altos Colegios de la Macarena.

Un balance similar es el que
ofrece el CEIP Jardines del Valle
del primer periodo de la escola-

rización. En este caso, sí se ha
cubierto la oferta de Infantil de
tres años, conformada por 25
puestos, para los que se han re-
gistrado 26 peticiones. El exce-
dente es sólo de una solicitud,
muy alejado de ediciones ante-
riores, cuando se creaban largas
listas de espera. También aquí
podrán matricularse alumnos
de zonas limítrofes.

El caso más paradigmático lo
protagoniza el CEIP San Isido-
ro, en el barrio de Santa Cruz,
uno de los enclaves más satura-
dos de pisos turísticos. Este co-
legio público tiene una línea de
Infantil. Para el primer curso só-
lo se han cubierto 12 de sus 25
plazas, por lo que quedan 13

puestos libres, una cifra impen-
sable hace años. A pesar de ello,
sus responsables se esperaban
“resultados peores” en la actual
coyuntura. “La zona está desha-
bitada”, refieren desde el centro
educativo. Una circunstancia a
la que añaden “el efecto que ha
tenido la peatonalización de la
calle Mateos Gago, que dificul-
ta la llegada al colegio”.

Tampoco se salvan de este
descenso en la demanda de es-
colarización los concertados.
En las Salesianas de San Vicen-
te, por ejemplo, sólo sobran tres
solicitudes para las 50 plazas
(dos líneas) de Infantil de tres
años. En algunas ocasiones, se
han quedado fuera 20 niños. En

el Colegio Sagrado Corazón de
la Fundación Spínola (Las Es-
clavas) la situación resulta muy
parecida: para sus 75 puestos
tan sólo se han quedado sin en-
trar tres menores. Su director,
José Luis Castro, apunta a la cri-
sis de natalidad y a la presión
turística como principales fac-
tores de que se reciban menos
solicitudes para la matricula-
ción en el Casco Antiguo.

Estos condicionantes se evi-
dencian, de igual modo, en el
primer ciclo de Infantil (de 0 a 3
años), cuyo periodo de solicitud
de plaza acabó el 30 de abril
(aunque en las escuelas infanti-
les el proceso de escolarización
está abierto todo el curso). La
mayoría de las guarderías están
adheridas al programa de ayu-
das de la Junta de Andalucía, es
decir, son de convenio, por lo
que forman parte de la oferta
pública. En la escuela infantil
(EI) Snoopy de Marqués de Pa-
radas se han recibido 18 solici-
tudes para 15 plazas. “Para be-
bés y niños de un año hay listas
de espera, pero para los de dos
años nos quedan vacantes”, re-
fieren sus responsables.

En Educapeque este periodo
ha acabado con un resultado
muy ajustado: 26 solicitudes
para 20 plazas, aunque, como
en la anterior escuela, también
quedan vacantes para algunas
edades. En la EI Pequeños Artis-
tas se han ofertado 22 plazas,
distribuidas de la siguiente ma-
nera: tres para bebés (nacidos

en 2023), 11 para los de entre
uno y dos años (2022) y ocho
para los de entre dos y tres años
(2021). Se han recibido dos pe-
ticiones para los nacidos en
2023, tres para los de 2022 y
otros tres para los de 2021.

“Acusamos mucho la baja na-
talidad de 2022, donde queda-
rán ocho vacantes. Esta situa-
ción va en detrimento de los
centros de Educación Infantil,
ya que los salarios y el resto de
suministros básicos para nues-
tro funcionamiento han sufrido
un incremento, pero el precio
de la plaza sigue congelado y no
nos permiten aumentar el IPC”,
refiere Elena Rodríguez, direc-
tora de Pequeños Artistas.

En esta misma línea se expre-
sa Lucía Martínez, responsable
de Educapeque, que considera
“ilógico” que se adhieran más
escuelas a los convenios de la
Junta mientras se desploman
las cifras de la natalidad. Por tal
motivo, pide que se endurezcan
los criterios para declarar una
zona saturada de guarderías.
Ahora mismo tienen tal califica-
ción los distritos en los que un
20% de la oferta está sin cubrir.
Martínez considera que dicho
porcentaje se debe reducir.

La presión turística deja sin
cubrir por segundo año la
oferta educativa del centro

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Colegio público San Isidoro, en la calle Mateos Gago, en el barrio de Santa Cruz.

● La primera fase de la escolarización en el distrito se salda con
una cuarta parte de las plazas de Infantil de tres años sin ocupar

Exigen que se cambien
los criterios para
declarar una zona
saturada de guarderías

En el CEIPSan Isidoro
sólo se han recibido
12 solicitudes para las
25 plazas ofertadas
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha recibi-

do 18 millones de euros más de fondos 

Next Generation que irán, por un lado, 

para financiar este segundo tramo del 

tranvibús desde Santa Justa al Centro. 

Y, por otro, para la segunda fase de la 

ampliación del Metrocentro, desde Luis 

de Morales a Santa Justa. En total, es-

tos dos proyectos de movilidad —am-

pliación del tranvía desde San Bernar-

do a Santa Justa y la línea tranvibús en-

tre el Centro, Santa Justa y Sevilla Este— 

cuentan ya con 60 millones de euros 

procedentes de Europa ya consigna-

dos. Ambos transportes deberán estar 

en funcionamiento, según informaron 

fuentes municipales, entre finales de 

2024 y principios de 2025. 

Lo mismo que el intercambiador de 

Santa Justa, cuyo Plan Especial se ha 

aprobado recientemente, y que tam-

bién se financiará con estos fondos ya 

concedidos. En este caso, será un es-

pacio similar al que hay actualmente 

en San Bernardo, donde llegará el tran-

vía, el tranvibús, los taxis... 

Al hilo de esta noticia el  alcalde de 

Sevilla y candidato en las próximas 

elecciones municipales por el PSOE, 

Antonio Muñoz, prometió ayer en un 
encuentro en Radio Sevilla la construc-

ción de hasta tres nuevos tranvibús: 

dos que llegarán hacia los barrios de 

Los Bermejales y Bellavista, mientras 

se construye el segundo tramo de la lí-

nea 3 del metro y otro hacia el Centro 

desde Santa Justa. Se trata de proyec-

tos similares al que está ya aprobado 

y financiado con fondos europeos para 

conectar Santa Justa con Sevilla Este 

a través de un autobús eléctrico en pla-

taforma reservada. 

En este último caso caso, se trata 

de una primera fase que sustituye al 

trazado de la línea 2 del suburbano 

hasta el Este de la ciudad y que tam-

bién conectará con el casco histórico. 

Este proyecto anunciado ayer por el 

alcalde incluirá la reurbanización y 

ampliación de espacios peatonales del 

trazado a lo largo del casco histórico 

con la adaptación de plazas como Pon-

ce de León, San Pedro, Campana, Du-

que, la Concordia y la Gavidia. El tran-

vibús desde Santa Justa al Duque ten-

drá cuatro paradas.  

No será una peatonalización al uso. 

Fuentes municipales aseguraron ayer 

a ABC que el tráfico privado no se eli-

minará hasta el Duque ya que actual-

mente sólo está permitido el acceso a 
los residentes desde San Pedro hasta 

la Campana. Sí se eliminarán las líneas 

de autobús que por allí circulan y se 

sustituirán por el tranvibús, creando 

así un entorno más ‘amable’ para los 

peatones desde la calle Baños hasta 

Ponce de León.  

Siguientes fases 
Por otro lado, el alcalde prometió tam-

bién que volverá a pedir fondos euro-

peos en las siguientes convocatorias 

para otro tranvibús que conecte Santa 

Justa con Palmas Altas atravesando el 

Puerto. Muñoz está en negociación con 

la Autoridad Portuaria para que los de-

sarrollos urbanísticos que se llevarán 

a cabo en los terrenos adyacentes a la 

avenida de Las Razas —donde irán vi-

viendas y servicios públicos y comer-

ciales junto al río— cuenten con una 

plataforma reservada por donde dis-

curra el tranvibús, que desde Santa Jus-

ta conectará con Heliópolis, Los Ber-

mejales, la avenida de Jerez —con las 
nuevas promociones de viviendas y la 

reurbanización para convertirse en tra-

vesía—, Bellavista y Palmas Altas. 

La intención es ofrecer una alterna-

tiva al desarrollo urbanístico de la zona 

sur de la ciudad, con los nuevos barrios 

como el Distrito Portuario, Isla Natu-

ra y la Ciudad de la Justicia mediante 

un transporte de media-alta capacidad 

por vía reservada que vaya más rápi-

do que el autobús de línea de Tussam. 

Por otra parte, también se proyec-

ta otro tranvibús circular exterior sus-

tituyendo la línea C-2 de Tussam y co-

nectando mediante este nuevo vehí-

culo la Cartuja, los Remedios, Triana 

hasta Bellavista. Todos estos proyec-

tos anunciados en campaña por el al-

calde se anuncian con el objetivo de 

que estén en marcha en el siguiente 

mandato, siempre a partir de 2025.

Europa financia el tranvibús 
entre Santa Justa y el Duque con 
la reurbanización del trazado 
∑ Muñoz promete otras 

dos líneas hasta 
Bellavista: una desde 
la estación de tren y 
otra desde la Cartuja 

Un tranvibús es un autobús 

eléctrico que va sobre una 

plataforma reservada  // ABC

Semipeatonalización 

El tranvibús al Centro no 
eliminará el tráfico 
privado, que ya está 
limitado a residentes, pero 
sí las líneas de Tussam 

Mejoras paisajísticas 

Los fondos Next Generation 
servirán para reformar las 
plazas Ponce de León, San 
Pedro, Concordia y Gavidia, 
y el resto del recorrido 

D
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R. S.

El alcalde y candidato del PSOE a
revalidar la Alcaldía de Sevilla,
Antonio Muñoz, anunció ayer
que está “estudiando y trabajan-
do” dos líneas más de tranvibús
–autobuses eléctricos con plata-
forma reservada– para el próxi-
mo mandato. En concreto, la ac-
tual línea 2 de Tussam, que une la
Barqueta con Heliópolis, se
transformará en un tranvibús
que incorporará a su itinerario
actual la Cartuja, Los Remedios y
Triana. Además, las actuales lí-
neas 35 y Sur “darán paso” a un
tranvibús que conectará Santa
Justa con Bellavista, Bermejales
y Palmas Altas.

Así lo adelantó ayer Muñoz en
los encuentros con los candida-
tos en el marco de las elec-
ciones municipales del
próximo 28 de
mayo orga-
nizado

por la Cadena Ser, un foro en el
que el alcalde y candidato confir-
mó asimismo que el Ayuntamien-
to hispalense ha captado 20 mi-
llones de euros de fondos euro-
peos (Next Generation) para el
tranvibús que conectará la esta-
ción ferroviaria de Santa Justa
con el centro de la capital (Plaza
del Duque).

Muñoz explicó que el tran-
vibús a Bermejales sería una “so-
lución inmediata” a las necesida-
des de movilidad en la ciudad
mientras se construye el tramo
sur de la línea 3 del Metro, que
conecta Pino Montano con el
Hospital de Valme. El proyecto
de dicho tramo sur está en fase
de actualización por parte de la
Junta de Andalucía. El tramo
norte (Pino Montano-Prado de
San Sebastián) ya está en cons-
trucción y el plazo de ejecución
es de ocho años, según se fija en
el convenio de financiación de
esta infraestructura firmado por
los gobiernos central y autonó-
mico.

Al igual que en el
caso del tran-
vibús a Ber-
meja-

les, la línea de autobús eléctri-
co con plataforma reservada
que unirá Santa Justa con To-
rreblanca es una “solución” en
“ese mientras tanto” se constru-

ye la línea 2 del Metro. No es,
ha remarcado el alcalde y can-
didato, “una sustitución” del
suburbano sino una alternativa
con “efectos inmediatos”, ya
que la puesta en servicio de
un tranvibús requiere
menos obra. De he-
cho, el tran-
vibús a
To-

rreblanca ya está licitado por el
Ayuntamiento.

La primera fase del proyecto,
que enlazará la estación de trenes
de Santa Justa con Sevilla Este y
Torreblanca, tiene una inversión
de 23 millones, más ocho destina-
dos a la compra de los vehículos
eléctricos, un proyecto cofinan-
ciado con fondos europeos. Una
vez licitadas las obras, la previ-
sión es que puedan iniciarse antes
de que acabe 2023, de manera
que para “finales de 2024 o
principios de 2025” po-
dría comenzar a
funcionar este
nuevo
me-

dio de transporte sostenible y de
alta capacidad que “mejorará sig-
nificativamente” la conexión de
Sevilla Este y Torreblanca –en
una segunda fase se incorporará
Alcosa– con el resto de la ciudad.

Esta línea tendrá una continua-
ción desde Santa Justa a la Plaza
del Duque, en el centro, para el
que el alcalde ha confirmado
igualmente que la ciudad ya ha
amarrado 20 millones de euros
también de fondos europeos. Las
previsiones son que, en un perio-
do de entre 15 y 20 minutos, se
llegue desde Torreblanca, Alcosa
y Andalucía Residencial has-
ta Santa Justa y en 30
minutos hasta la
Plaza del Du-
que.

El alcalde anuncia dos

líneas más de tranvibús

D. S.

El tranvibús que conecta en Francia las ciudades de Bayona, Biarritz y Anglet.

●Una de las rutas

unirá la Barqueta con

Heliópolis y la otra

conectará Santa

Justa con Bellavista

y Palmas Altas

El Ayuntamiento ha
captado 20millones de
fondos europeos para
el tranvibús al centro
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Presentación de la campaña de Anto-

nio Muñoz como candidato socialista 

a la Alcaldía. En una ceremonia cele-

brada en la sala de cines del centro co-

mercial Plaza de Armas, el PSOE de 

Sevilla montó su espectáculo con el 

cabeza de lista y el resto de su candi-

datura dando el pistoletazo de salida 

a la campaña y mostrándose conven-

cido de su victoria el próximo 28-M. 

«Voy a seguir siendo el alcalde de 

Sevilla. Me lo dice el olfato y el termó-

metro de la calle», dijo Muñoz para re-

ferirse a algunas encuestas que dan 

un «empate técnico» entre PSOE y PP. 

En un acto con escenificación cine-

matográfica, con pantalla, vídeo pro-

mocional y butacas de cine, conduci-

do por la periodista Mercedes de Pa-

blos, Muñoz se cambió el traje de cha-

queta de alcalde por un pantalón azul 

y una camisa blanca de candidato para 

anunciar que el 28M Sevilla «se juega 
seguir siendo una ciudad que mira el 

futuro con optimismo» e insistir en el 

mensaje que lleva meses lanzando: que 

hay que remontarse al año 92 para en-

contrar una coyuntura en Sevilla como 

la actual. 

«No nos podemos parar. Quiero se-

guir la estela de Manolo del Valle, Al-

fredo Sánchez Monteseirín y Juan Es-

padas porque esta ciudad ha progre-

sado cuando hemos gobernado los 

socialistas», proclamó el candidato 

que firmó un documento con quince 

compromisos que pasan por la Ley de 

Capitalidad, movilidad, mayor segu-

ridad, mejora de servicios públicos 

como la limpieza, crecimiento de la 

economía, acceso a la vivienda digna, 

el desarrollo del los barrios, la recupe-
ración del río, la cultura y el patrimo-

nio, una Sevilla sostenible, el comer-

cio local, el deporte, el turismo equili-

brado y una ciudad diversa y plural. 

Entre el público no se vio a su pre-

decesor, Juan Espadas, ni a ningún di-

rigente nacional más allá de la histó-

rica socialista Amparo Rubiales. De 

teloneros hicieron el periodista Tom 

Martín Benítez, el skater Nacho Rovi-

na, la antropóloga Cristina Cruces y la 

matemática Clara Grima que se refi-

rió a Muñoz como «un alcalde cuánti-

co». Todos lo presentaron como can-

didato moderno, diverso y diferente. 

Lo mismo que el vídeo sobre la Agen-

cia Espacial o el Centro de Transpa-

rencia Algorítmica de una Sevilla que 

mira al futuro. La música era «Será 

porque te amo», una vieja canción de 

Ricchi e Poveri de hace más de 40 años.

Muñoz presume de que Sevilla sólo 
ha progresado con el PSOE 

∑ «Voy a seguir siendo el 
alcalde de Sevilla, me 
lo dice el olfato», dice 
el candidato del PSOE

PSOE

«Sevilla y sólo Sevilla» es el 
lema de Muñoz que fue 
apoyado por la matemática 
Clara Grima y Cristina 
Cruces, antropóloga

Antonio Muñoz, 

durante el acto de 

la presentación de 

la campaña ayer  // 

JUAN FLORES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 16

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/05/2023

 España

 8 778 EUR (9,696 USD)

 122,77 cm² (19,7%)

 2430 EUR (2684 USD) 

S.L. SEVILLA  

El presidente del PP, Alberto Núñez 
Feijóo, estará el 20 de mayo en Se-

villa, fecha que ha reservado en su 

calendario de campaña para apo-

yar al candidato a la Alcaldía his-

palense, José Luis Sanz. 

Feijóo recorrerá todas las comu-

nidades autónomas durante la cam-

paña electoral. Sus antecesores en 

el cargo y expresidentes del Gobier-

no, Mariano Rajoy y José María Az-

nar, también participarán en la cam-

paña, si bien no pasarán por Sevi-

lla, ya que en lo que respecta a 

Andalucía, el primero tendrá actos 

en Marbella y Roquetas de Mar y el 

segundo en la capital malagueña. 

José Luis Sanz, que ayer se en-

contraba en Madrid, reiteró que «la 

tasa de criminalidad en Sevilla es 

nueve puntos superior a la media 

nacional , reprochando al alcade y 

candidato socialista,  Antonio Mu-

ñoz, que siga sin reclamar al presi-

dente del Gobierno Pedro Sánchez  

los 400 policías nacionales que fal-

tan en Sevilla ». 

Sanz , con datos del Ministerio 

del Interior expresó su preopcua-

ción por el aumento de las agresio-

nes sexuales (261,5%), los robos con 

violencia e intimidación (32,4%), los 

hurtos 34,4%, los delitos graves y 

menos graves de lesiones y las ri-

ñas tumultuaria (61,4%).

Feijóo apoyará el día 
20 a José Luis Sanz 
en Sevilla, donde no 
se espera a Rajoy ni 
a José María Aznar

PP

José Luis Sanz y Alberto Núñez 

Feijóo en la Feria  // MAYA BALANYAD
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

E
l futuro del expresidente an-
daluz José Antonio Griñán se 
ha conjugado en condicional 
en los últimos meses. La en-

trada en prisión de uno de los políti-
cos que más poder territorial atesoró 
en la historia reciente de España siem-
pre ha estado condicionada a una sen-
tencia, a un recurso, a una revisión mé-
dica por el cáncer que le diagnostica-
ron al final de 2022 o, a la postre, a un 
indulto del Gobierno que no termina 
de llegar. Desde el 14 de septiembre 
pasado, cuando el Tribunal Supremo 
confirmó la condena de seis años de 
prisión por el caso ERE que le impu-
so la Audiencia de Sevilla el 19 de no-
viembre de 2019, el exdirigente socia-
lista ha desplegado un arsenal de es-
critos jurídicos para esquivar la prisión. 
Se ha aferrado a ello como un náufra-
go a una tabla de salvación. Pero ya no 
le quedan cartuchos por quemar al 
único de los ex altos cargos del Gobier-
no andaluz que aún permanece en li-
bertad, con la salvedad del exdirector 
de Trabajo Juan Márquez, cuya pena 
(tres años) es inferior a la del resto.   

Mediante una providencia dictada 
el pasado 2 de mayo, la Sección Prime-
ra de la Audiencia ha retomado los trá-
mites para que Griñán, que el próxi-
mo 7 de junio cumplirá 77 años, salde 
su cuenta con la Justicia por cometer 
un delito continuado de malversación 
y otro de prevaricación. Su abogado 
ha presentado la documentación que 
acredita que el expresidente ha con-
cluido ya las sesiones de radioterapia 
para frenar el tumor de próstata que 
padece. Su ingreso en prisión había 
sido aplazado el pasado 13 de enero 
hasta que finalizara dichas sesiones.  

Pero ahora la cuenta se vuelve a po-
ner a cero. La Audiencia ha solicitado 
al Instituto de Medicina Legal (IML) 
de Sevilla que emita «a la mayor bre-
vedad» un nuevo informe facultativo 
para determinar si el tratamiento que 
ahora se le prescriba «es compatible 
con el ingreso en prisión» del que fue-
ra presidente del PSOE, ministro con 
Felipe González y consejero andaluz 
de Economía y Hacienda. La providen-

cia, facilitada por el Tribunal Superior 
de Justicia de Andalucía, avanza que 
«el plan de actuación» de ahora en ade-
lante consiste en tomar medicación y 
realizar «ejercicios rehabilitadores». 
Nada, en cualquier caso, que sea total-
mente irreconciliable con la vida car-
celaria, según se desprende del infor-
me que los servicios sanitarios el cen-
tro penitenciario de Sevilla remitió el 
pasado mes de marzo a la Sección Pri-
mera, atendiendo una solicitud de la 
Fiscalía Anticorrupción. «Son múlti-
ples los pacientes que desde las dis-
tintas especialidades han sido y son 
atendidos de forma continuada, de 
modo que se procede a sus consultas 
de revisión por dichos especialistas 
con la perioricidad que se estima ne-
cesaria por los mismos», detallaba el 
documento. 

Informe médico previo 
La pelota vuelve, pues, al tejado del Ins-
tituto de Medicina Legal. En su primer 
informe, emitido el 9 de enero, la fo-
rense que examinó a Griñán desacon-
sejó que entrase en prisión. Argumen-
taba que los posibles efectos secunda-
rios en el tratamiento hormonal y de 
radioterapia parecían «poco compati-
bles con la dinámica carcelaria», aun-
que, a renglón seguido, hacía constar 
que la sanidad penitenciaria puede ha-
cer frente a cualquier demanda. 

 Con toda la información médica en 
su poder, la sala decidirá si el exdiri-
gente socialista puede tratarse del cán-
cer de próstata que padece dentro de 
un centro penitenciario y expiar así el 

La entrada de Griñán en la cárcel 
pende de un último informe médico

∑ El tribunal pide al Instituto de Medicina 
Legal que valore si puede seguir en la 
prisión el tratamiento contra el cáncer 

∑ El destino del expresidente andaluz, 
condenado a seis años, se decidirá 
coincidiendo con la campaña electoral 

El expresidente andaluz José Antonio Griñán, en 2019  // RAÚL DOBLADO

Contra el cáncer 

El tribunal aplazó su ingreso 
en prisión hasta que 
recibiera las sesiones de 
radioterapia contra el cáncer, 
que ya han concluido 
 
Informe para el tribunal 
El centro penitenciario de 
Sevilla acreditó en marzo 
que está atendiendo a 
«múltiples» internos 
enfermos como Griñán
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delito continuado de malversación 

que cometió por participar en el sis-

tema ilegal de ayudas a empresas 

en crisis. El desenlace se conocerá 

en pocas semanas, según fuentes 

jurídicas consultadas.  

El tribunal quiere cerrar cuanto 

antes este capítulo y ha pedido ce-

leridad al IML. Una vez que reciban 

el nuevo informe médico, dará tras-

lado a la Fiscalía y a la acusación 

popular que ejerce el PP andaluz 

para que formulen sus alegaciones. 

Será entonces cuando los magistra-

dos, si así lo deciden, le concedan a 

Griñán un plazo de diez días para 

que de forma voluntaria elija la pri-

sión en la que desea cumplir la pena. 

¿En campaña electoral? 
Los trámites aún pendientes alejan 

la posibilidad de que el ingreso coin-

cida con la campaña de las eleccio-

nes municipales del 28M, que co-

mienza el 12 de mayo a las 0.00 ho-

ras, pero no se va a demorar mucho 
más. Una foto de Griñán llegando a 

la prisión ante una nube de cáma-

ras y periodistas tendría una carga 

simbólica evidente para su partido, 

con todo lo que éste ha significado 

en el PSOE federal y andaluz.  

Actualmente, hay siete ex altos 

cargos socialistas entre rejas. El úl-

timo en cruzar la puerta de la cár-

cel fue Agustín Barberá Salvador, 

viceconsejero de Empleo entre 2004 

y 2010. Ingresó el pasado 6 de abril 

en el centro penitenciario de El 

Puerto III. Aunque éste sufre un sar-

coma de partes blandas (un tipo 

poco común de tumor maligno), los 

informes médicos avalaron que su 

tratamiento dentro de la cárcel. El 

precedente de Barberá encamina-

ba a Griñán al mismo destino.

Los recursos presentados 
por el expresidente de la 
Junta José Antonio Griñán y 
otros condenados por el 
caso ERE han comenzado su 
andadura en el Tribunal 
Constitucional (TC), que en 
su Pleno de la próxima 
semana los acumulará al 
primero en llegar a la corte 
de garantías, el formulado 
por la exconsejera y exmi-
nistra Magdalena Álvarez. 
Según el orden del día, las 
dos Salas del TC estudiarán 
la conexión de los recursos 
presentados por Griñán y 
otros seis condenados: los 
ex directores generales de 
Trabajo Juan Márquez; de 
Presupuestos Antonio 
Lozano; de IFA-IDEA Miguel 
Ángel Serrano; y los ex 
consejeros Carmen Martí-
nez, Antonio Fernández y 
Francisco Vallejo.

La cruzada se 
desplaza ahora al 
Constitucional
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M. Ruesga

El candidato socialista Antonio
Muñoz es más conocido entre los
votantes sevillanos que su princi-
pal rival en la oposición, el popu-
lar José Luis Sanz. Esta es una de
las principales conclusiones del
estudio elaborado por la consul-
tora Thinking Heads para medir
la reputación de ambos candida-
tos a la Alcaldía de Sevilla.

Ahora bien, el alcalde obtiene
una de las notas más altas del es-
tudio, superando los 55 puntos y
su rasgo mejor valorado es la hu-
manidad, aproximándose a los
60 puntos, seguido de compe-

tencia, integridad y liderazgo.
Sus promotores son ligeramente
superiores a los detractores. Por
su parte, el senador del PP tiene
un perfil más débil y aprueba
únicamente en competencia y
humanidad. Las valoraciones de
la reputación y los atributos que
la componen se presentan en
puntuaciones de escala del 0 al
100, donde el rango de lo que se
considera una buena o mala re-
putación es: Pobre (menos de
40), débil (de 40 a 60), modera-
da (de 60 a 70), fuerte (de 70 a
80), y excelente (superior a 80).

En el estudio se apunta que los
temas más relevantes para la
campaña en la ciudad y que más

van a ser tenidos en cuenta por
los sevillanos a la hora de decidir
su voto son, en primer lugar, la se-
guridad ciudadana, seguida por
el transporte público, la vivienda
y las ayudas a las familias. En
cuanto a los temas nacionales, la
inflación, las consecuencias de la
guerra y la ley de sólo sí es sí son
los temas más relevantes para los
electores sevillanos.

La consultora asegura que Mu-
ñoz se posiciona como candidato
favorito por delante del PP, y más
del 47% de los entrevistados con-
sideran que va a ganar las eleccio-
nes. Ambos partidos se mantie-
nen como los principales en in-
tención de voto. La confianza en

los partidos es baja en general con
niveles muy similares, e inferior a
la valoración de sus candidatos.

El estudio analiza qué aspectos
determinan el voto y cuenta con
casi 7.000 valoraciones de los ciu-
dadanos recogidas durante los
meses de febrero y marzo. El obje-
tivo es medir no solo la reputación
de los candidatos sino los atribu-
tos que suponen fortalezas o debi-
lidades para cada uno de ellos, así
como los temas de actualidad que
van a tener en cuenta los votantes
a la hora de decidirse. “Nuestro
estudio no pretende vaticinar
quién ganará las elecciones sino
cuáles son los atributos que los
ciudadanos exigen a sus candida-
tos para ser votados. Sin compren-
der cómo se construye el lideraz-
go político es imposible anticipar
qué decidirán los electores”, ex-
plica Antonio Hernández-Rodi-
cio, socio responsable de Comuni-
cación Estratégica, Asuntos Públi-
cos y Consultoría Política de Thin-
king Heads.

El humanismo de Muñoz
y la competencia de Sanz

●Un estudio elaborado por la consultora Thinking Heads mide

la reputación de los candidatos y da como favorito al socialista

CANDIDATURA A LA REVÁLIDA. El alcalde de Sevilla y can-
didato del PSOE a la reelección el próximo 28-M, Antonio Muñoz,
presentó anoche su candidatura con el lema Sevilla y sólo Sevilla.

Muñoz señaló que “hay que seguir apostando por esta ciudad diver-
sa, plural y sostenible” y aseguró: “Tengo un reto: seguir siendo al-
calde de Sevilla. Y lo voy a seguir siendo”.

M. G.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

PSOE y Por Andalucía registraron ayer 
en el Parlamento andaluz la petición 
de un «debate general» sobre Sanidad 
que puede celebrarse dentro de uno 
de los Plenos que quedan en el calen-
dario o bien en un uno extraordinario. 
La izquierda mueve así ficha en me-
dio de las negociaciones que mantie-
ne la Consejería de Salud con los sin-
dicatos para alcanzar un pacto global 
por la Atención Primaria y que, por 
ahora, no han dado sus frutos. Buscan 
de esta forma canalizar el desconten-
to del sector.  

Aunque tanto los representantes de 
los sanitarios como la consejería que 
dirige Catalina García se han dado una 
semana más para pactar un acuerdo 
para la Atención Primaria, tanto el PSOE 
como Por Andalucía entienden que es 
el momento de intervenir. De hecho, 
ambos grupos señalaron ayer que han 
esperado hasta después de la tercera re-
unión fracasada entre la Junta y los sa-
nitarios para plantear el debate.  

Las razones para pedir este debate 
son tres, esgrimieron ambos grupos ayer 
en un comunicado conjunto. La prime-
ra es la «situación crítica del sistema 

público, especialmente de la atención 
primaria, la nefasta gestión del Gobier-
no de Moreno Bonilla y su falta de vo-
luntad para dar respuesta a las deman-
das legítimas del personal sanitario, que 
reclama mejora en sus condiciones la-
borales». A eso se suma, indicaron los 
partidos, la falta de acuerdo entre la Jun-
ta y los sindicatos.  

En segundo lugar está la orden de de-
rivación de pacientes a la sanidad pri-
vada que, criticaron desde la izquierda, 
el Gobierno andaluz «se niega a retirar».  
Insisten desde PSOE y Por Andalucía 
en que dicha norma «abre la puerta a la 
privatización de la primaria». 

La tercera razón que esgrimen des-
de la izquierda para plantear el deba-
te sobre la Sanidad está en el futuro de 
los 11.000 trabajadores del Servicio An-
daluz de Salud (SAS) que se contrata-
ron por la pandemia de Covid y que 
ahora en verano ven cómo vencen sus 
contratos. «Seguimos sin conocer qué 
va a pasar con ellos», indicaron PSOE 
y Por Andalucía.  

Las listas de espera son el último 
argumento de la izquierda para pedir  
un debate sanitario en el Parlamento 
de Andalucía. Así, exponen que 
«900.000 personas» esperan «para po-

der tener acceso a un especialista en 
Andalucía, la cifra más alta del país, 
según datos oficiales del Ministerio de 
Sanidad», así como «172.000 andalu-
ces están esperando una intervención 
quirúrgica, la segunda cifra más alta 
a nivel nacional». 

«Mente electoral» 

Para el PP todo esto es una estrategia 
electoralista de la izquierda. «La situa-
ción crítica de la sanidad andaluza solo 
está en la mente electoral del PSOE y 
Por Andalucía», indicó ayer el portavoz 
del grupo popular en el Parlamento an-
daluz, Toni Martín.  

Aunque desde el PP entienden que 
la situación de la sanidad andaluza «es 
siempre mejorable» y «queda mucho 
por hacer», las cifras, entienden, des-
mienten a la izquierda. Porque, seña-
ló Martín, «nunca antes se habían de-
dicado tantos recursos humanos, ma-
teriales y económicos al sistema 
sanitario público». 

Pero, ¿se celebrará el debate sobre la 
Sanidad? Es poco probable. El regla-
mento del Parlamento deja en manos 
de la Mesa su aceptación. Y ahí tiene 
mayoría absoluta el PP. Aun con el apo-
yo de Vox —que ayer anunció que apo-
yaría a PSOE y Por Andalucía en esta 
petición—, los populares pueden tum-
bar la celebración del debate si quieren. 
Fuentes populares señalaron ayer que 
es muy poco probable que este debate 
salga adelante y, que de hacerlo, no se-
ría en todo caso antes de las elecciones 
del 28 de mayo. 

La izquierda quiere pescar en el río 
revuelto de la Atención Primaria

∑ PSOE y Por Andalucía 
piden un debate 
general sobre Sanidad 
en el Parlamento

El secretario general del PSOE andaluz, Juan Espadas (izquierda), en su escaño del Parlamento  // MANUEL GÓMEZ

El PP destacó ayer que 
«nunca antes» la Sanidad 
andaluza ha tenido tanta 
inversión en personal o 
recursos económicos
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Óscar Lezameta SEVILLA

El enésimo encuentro sin acuerdo
por parte de la mesa sectorial para
intentar alcanzar un pacto sobre la
Atención Primaria en Andalucía,
llevó a los partidos de la oposición
a solicitar en el Parlamento anda-
luz la celebración de un debate ge-
neral sobre la sanidad en la comu-
nidad autónoma. La petición fue
registrada, tal y como manda el re-
glamento, por dos grupos con re-
presentación parlamentaria
(PSOE y Por Andalucía) y pasará
ahora a la consideración de la me-
sa para poder determinar tanto la
fecha de celebración del mismo,
como el formato que podría ser
tanto como parte de un pleno ge-
neral, como la convocatoria de
uno extraordinario.

No obstante, las expectativas de
poder llevarlo a cabo antes de la
celebración de las próximas elec-
ciones municipales parecen esca-
sas a la luz de las manifestaciones
del portavoz del PP en el Parla-
mento, Toni Martín, quien reco-
noció que “no creo posible” in-
cluirlo en el orden del día de las
dos sesiones que faltan hasta el
28-M. La propuesta cuenta con el
apoyo explícito de todos los parti-
dos con representación en la cá-
mara andaluza.

Ángeles Férriz aclaró que “he-
mos preferido esperar a la celebra-
ción de la última mesa de negocia-
ción entre el SAS y los sindicatos y

después de constatar su fracaso
tras varios intentos, hemos decidi-
do la presentación de este debate
general ante la incapacidad de
conseguir avances”. Para el PSOE
la negativa de la Junta en “derogar
la orden que abre la puerta a la pri-
vatización de los servicios sanita-
rios, incluida la Atención Prima-
ria”, así como “el futuro de los
11.000 profesionales sanitarios
que terminan contrato en junio y
que son imprescindibles y de las
condiciones laborales de los traba-
jadores, nos han movido a pedir
explicaciones a Juanma Moreno”.

Todo ello lleva a vivir una “situa-
ción crítica del sistema público, es-
pecialmente de la Atención Prima-

ria, la nefasta gestión del gobierno
de Juanma Moreno y su falta de
voluntad para dar respuesta a las
demandas legítimas del personal
sanitario”. A juicio del PSOE “las
listas de espera no paran de crecer
en la comunidad” y ya hay
“900.000 personas” esperan “pa-
ra acceder a un especialista, la ci-
fra más alta del país” y otros
“172.000 que esperan una inter-
vención quirúrgica”.

El otro grupo proponente, Por
Andalucía, destacó en boca de su
portavoz, Inma Nieto, que lo que
busca su formación es “desatascar
la negociación” y “evitar el colap-
so del sistema sanitario que se va
a producir durante el periodo de
vacaciones, ya que a la falta de
personal por estas fechas, se unen
los despidos por la puerta de atrás
que se están produciendo en el
personal de refuerzo, especial-
mente en el Distrito Sur de Sevi-
lla, en el Hospital de la Costa del

Sol y en el de Torrecárdenas en Al-
mería”. Nieto expresó sus dudas
sobre la posibilidad de que el de-
bate tenga lugar antes de las elec-
ciones, toda vez que el mismo “de-
be decidirlo la mesa”.

El portavoz del PP negó el fraca-
so de las negociaciones “ya que si-
guen en marcha”, así como “la si-
tuación crítica del sistema sanita-
rio que sólo existe en la mente de
algunos partidos que buscan rédi-
tos electorales”. Martín tiró de ar-
gumentario para explicar que “la
sanidad siempre es mejorable y
queda mucho por hacer, especial-
mente en una sociedad cada vez
más envejecida y con más necesi-
dades de salud, pero nunca se han
dedicado tantos recursos como
ahora a la sanidad”.

Al respaldo al debate general so-
bre Sanidad, se ha sumado tam-
bién Vox. Su portavoz, Manuel Ga-
vira, aclaró que su formación “vo-
tará a favor de su celebración, por-
que consideramos que lo que se ha
hecho hasta ahora para arreglar la
situación de la sanidad en Andalu-
cía, han sido sólo parches que no
arreglan nada”.

Por su parte, Maribel Mora, de
Adelante Andalucía, señaló que
“parece que la actitud de la Conse-
jería y del Gobierno de la Junta es
tratar de que este asunto no les ex-
plote antes de las elecciones, pero
creo que no lo van a lograr, porque
la situación es absolutamente crí-
tica y próxima al caos”. A juicio de
la portavoz “ni tan siquiera se ha
explicado la manera de llevar a ca-
bo la reducción de pacientes a 35
en cada médico de familia, porque
para ello hace falta más personal y
presupuesto y ninguna de las dos
cosas se han previsto”.

La oposición pide un debate general
sobre la sanidad en el Parlamento
● El PP entierra la posibilidad de que tenga

lugar antes de las eleccionesmunicipales

y se aviene a “estudiar su celebración”

No hay avances, sólo
un documento que no
concreta nada después
demuchas reuniones”

Inma Nieto
Por Andalucía

La situación es de caos
con listas de espera
que ‘obligan’ a recurrir
a la sanidad privada”

Maribel Mora
Adelante Andalucía

No se respeta ni lo ya
acordado por parte de
un gobierno que es
incapaz de avanzar”

Ángeles Férriz
PSOE

Dudomucho que el
debate se celebre
antes de las elecciones;
no lo veo posible”

Toni Martín
PP
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R. S.

Pedro Sánchez y Alberto Núñez
Feijóo ya tienen fijados en su ca-
lendario para la campaña elec-
toral de las municipales los días
que visitarán Sevilla. El socialis-
ta asistirá a un acto el sábado
13, mientras el sábado 20 será
el turno del popular.

El presidente del Gobierno y
líder del PSOE cerrará la cam-
paña el 26 de mayo con un acto
en Barcelona. Fuentes socialis-
tas han confirmado estos deta-
lles del cierre de campaña, que
evidencian la importancia que
los socialistas dan a la ciudad de
Barcelona en las próximas elec-
ciones municipales. De hecho,

entre los grandes objetivos elec-
torales del PSOE destacan po-
nerse al frente de los ayunta-
mientos de Barcelona y Valen-
cia, mantener la Alcaldía de Se-
villa y obtener una buena posi-
ción en la capital para, al me-
nos, gobernar con Más Madrid.

La apertura de campaña del
PSOE será la noche del 11 al 12

de mayo en Sevilla, pero Sánchez
no acudirá, ya que ese viernes lo
recibirá en la Casa Blanca el pre-
sidente de Estados Unidos, Joe
Biden. Sin embargo, tras regre-
sar de su viaje oficial a Estados
Unidos, Sánchez asistirá el 13 de
mayo a un acto en Sevilla junto al
actual alcalde y candidato socia-
lista, Antonio Muñoz.

Por su parte, el líder del PP re-
correrá todas las autonomías,
Ceuta y Melilla en la precampaña
y campaña de las elecciones del
28 de mayo, e incidirá sobre todo
en la Comunidad Valenciana,
Castilla La-Mancha, Aragón o
Madrid, donde pronunciará el
mitin de cierre. El acto central de
campaña será el 21 de mayo en la
plaza de toros de Valencia, un en-
clave simbólico para el PP y una
ciudad donde también aspiran a
recuperar el bastón de mando.
Un día antes, el 20 de mayo, Fei-
jóo acudirá a Sevilla en su princi-
pal acto en Andalucía.

Sánchez asistirá el 13 a un acto de campaña
junto al alcalde y Feijóo estará el 20 en Sevilla

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/05/2023

 España

 40 612 EUR (44,857 USD)

 555,72 cm² (89,1%)

 8435 EUR (9317 USD) 

SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

Se llama Lymantria dispar, común-

mente conocida como ‘Lagarta pelu-

da’ y está causando estragos en el Par-

que Natural de Los Alcornocales. Se 

trata de una especie invasora que fue 

detectada hace cinco años en el térmi-

no municipal de Tarifa y que ya se ha 

extendido por más de 60.000 hectá-

reas de esta joya medioambiental (en 

torno al 40%) situada en la provincia 

de Cádiz, llegando incluso a la provin-

cia de Málaga. 

Esta oruga ataca especialmente al 

alcornocal y está ocasionando unas 

pérdidas millonarias a un sector que  

genera hasta 30.000 toneladas de cor-

cho al año, unos beneficios por enci-

ma de los 90 millones de euros y en 

torno a los 6.000 empleos en Andalu-

cía, según la Asociación de la Indus-

tria de Corcho en la región. 

La Junta de Andalucía había pedi-

do al Ministerio de Agricultura, Pesca 

y Alimentación una autorización «ex-

cepcional» para fumigar vía aérea con 

el insecticida ‘Diflubenzurón 1.5% p/v 

UL’ (Dimilin) pero el Gobierno ha de-

negado dicha petición pese a que este 

producto ya se ha utilizado antes. La 

petición de la Junta tenía como ámbi-

to de actuación una superficie de 

63.624,2 hectáreas en Alcalá de Los Ga-

zules, Los Barrios, Castellar de la Fron-

tera, Jerez, Jimena de La Frontera y 

Medina Sidonia (Cádiz), así como en 

Cortes de la Frontera (Málaga). 

En su solicitud al Gobierno, la Jun-

ta explicaba que se han venido em-

pleando inhibidores de síntesis de qui-

tina (Dimilin) durante décadas me-

diante medios aéreos y ultra-bajo 

volumen, «no habiéndose nunca re-

portado incidente negativo para la sa-

lud humana ni el medio ambiente», y 

que el ámbito de autorización de es-

tos productos comprendía las conífe-

ras, alcornoques, encinas y robles para 

el control de orugas defoliadoras a tra-

vés de aplicaciones a ultra-bajo volu-

men (ULV). «Este marco permitía lle-

var a cabo el control de una de las pla-
gas más importantes que afectan al 

monte andaluz: la lagarta peluda», in-

dicaba en su solicitud. 

El sector del corcho también recla-

ma el uso de este producto porque sos-

tiene que se ha demostrado eficaz con-

tra esta plaga. «Siempre hemos abo-

gado por un veneno que no sea dañino 

para el medio ambiente pero que mate 

la oruga y el Dimilin lo hace. Lo que no 

queremos es que cojan el veneno más 

ecológico, que no vale para nada, y que 

no fumiguen en condiciones porque 

tampoco sirve absolutamente de nada, 

como se está demostrando», explicó a 

ABC el presidente de la Asociación de 

Corcheros de Andalucía (Acoan), Juan 

Manuel Gutiérrez. 

«Ninguneados» 
Los corcheros se quejan además de 

que no se haya actuado antes, cuando 

fue detectada esa especie invasora, 

hace ahora cinco años: «Llevamos cin-

co años de plaga. Fue  entonces cuan-

do la Junta de Andalucía tuvo que ac-

tuar para evitar el desastre que tene-

mos actualmente. Si se hubiese 

fumigado cuando se detectó en Tari-

fa se habría frenado esta plaga, que 

está destrozando el parque y que ha 

ido avanzando a pasos agigantados. 

La Junta habla de 60.000 hectáreas  
afectadas pero nosotros estimamos 

que son muchas más. También creo 

que se han quedado cortos en la esti-

mación de pérdidas en el sector y van 

a ser muchos más de 20 millones de 

euros. Son miles de quintales los que 

se perderán», agregó el presidente de 

Acoan, que aseguró que no descartan 

emprender movilizaciones y que se 

sienten «ninguneados». 

Por último, señaló que a la sequía 

se suma esta plaga, que se come la hoja 

e impide la saca del corcho. «Cuando 

eso ocurre no eres capaz de sacarle ni 

un tapón al árbol. Da miedo ver lo que 

hace la lagarta peluda. Es peor que un 

fuego. Se lo come todo», sentenció.  

El consejero de Sostenibilidad , Me-

dio Ambiente y Economía Azul de la 

Junta, Ramón Fernández-Pacheco, la-

mentó ayer la negativa de Agricultu-

ra a fumigar con este insecticida: «El 

Gobierno de España no quiere ni si-

quiera intentar esa autorización 

excepcional a la Unión Europea 

El Gobierno impide 
fumigar contra la plaga 
que devasta el alcornocal
∑ Agricultura deniega la petición de la 

Junta y los corcheros para emplear un 
insecticida eficaz contra una oruga 

∑ El Gobierno andaluz afea que no se 
preste la misma atención al Parque   
de Los Alcornocales que a Doñana

La especie invasora fue 
detectada hace cinco años 
y se ha extendido ya por 
más 60.000 hectáreas de 
esta joya natural de Cádiz 

La Junta de Andalucía 
adelanta a la semana               
que viene la temporada            
del descorche debido a            
la pertinaz sequía
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que otras veces se ha concedido para 
el uso de productos que está demos-
trado que no dañan a la biodiversi-
dad pero que sí son capaces de ha-
cer frente a esta oruga. Nos pregun-
tamos por qué. La provincia de 
Cádiz, el conjunto de Andalucía, me-
recen saber por qué el Ministerio 
no quiere solicitar esa autorización 
excepcional». 

«¿Por qué el Parque de los Al-
cornocales no forma parte de la 
hoja de ruta del Gobierno de Espa-
ña? Quizá porque no es capaz de 
darle los votos que otros parques 
naturales sí», aseguró en clara alu-
sión a Doñana. 

Por ello, Sánchez-Pacheco pidió 
al Gobierno que se replantee esta 
negativa y que «por favor, solicite 
una autorización excepcional a la 
UE para que el Gobierno andaluz y 
la Dirección del Parque Natural de 
los Alcornocales puedan contar con 
los medios adecuados que nos per-
mitan hacer frente a esta plaga, que 
hoy en día pone en jaque una de las 
grandes joyas ambientales que tie-
ne Andalucía». 

El consejero también dio ayer a 
conocer que, en previsión a los efec-
tos de la sequía, la Dirección Ge-
neral de Política Forestal y Biodi-
versidad de la Junta de Andalucía 
está elaborando una orden, que 
aclaró se publicará de manera in-
minente, para adelantar el descor-
che de los alcornoques, previsto 
para el 1 de junio, a la semana que 
viene, «con el único objetivo de que 
esta actividad no se pierda por cau-
sa de la sequía».

Vista parcial del Parque Natural 

de Los Alcornocales, en la 

provincia de Cádiz   // ABC
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Diego J. Geniz

El estado de sequía que sufre el
campo sevillano afecta ya al ca-
mino que recorrerán las herman-
dades rocieras la próxima rome-
ría. Uno de los enclaves más per-
judicados por la falta de lluvias es
el vado de Quema, en el término
municipal de Aznalcázar, donde
los peregrinos se bautizan todos
los años con el agua del río Gua-
diamar, considerado para mu-
chos el Jordán rociero.

Actualmente, este río pasa por
dicho enclave totalmente seco,
como muestran las imágenes que
ilustran la información. Sólo
queda su lecho pedregroso. Sin

una gota de agua. Esta situación
amenaza una de las estampas
más bucólicas de la peregrina-
ción multitudinaria, que concen-
tra numeroso público para con-
templar el tránsito de las her-
mandades por dicho vado, don-
de se suceden los rezos, los cánti-
cos y los bautizos en los que los
peregrinos reciben distintos
nombres relacionados con el ca-
mino rociero.

Por el vado de Quema (que le
roba en numerosas ocasiones el
nombre al río) pasan en su cami-
no de ida 62 hermandades. Al re-
greso, dicho número se reduce,
debido a que las que vienen de
Andalucía oriental no realizan la

vuelta. Algunas corporaciones
llevan consigo una enorme comi-
tiva de romeros, como es el caso
de Triana o Coria del Río. El con-
tinuo trasiego obliga a movilizar
un importante dispositivo de se-
guridad esos días y también de
limpieza.

Ante la amenaza de que este
tránsito no pueda llevarse a cabo
por la sequía, los responsables
del Plan Romero en la provincia
de Sevilla –la Delegación del Go-
bierno de la Junta de Andalucía
en este caso, al frente de la cual
se encuentra Ricardo Sánchez–
han solicitado a la Confederación
Hidrográfica del Guadalquivir
(CHG) que el Guadiamar tenga
caudal para las fechas de la ro-
mería, con el fin de que los ani-
males puedan beber en ellos y
también para hace factible el cru-
ce de los peregrinos.

La CHG ha explicado a Diario

de Sevilla que tal petición ya se
realizó el año pasado, “cuando
también estábamos en sequía”,
aunque a nadie escapa que la si-
tuación se ha agravado desde en-
tonces con la falta de lluvias.
“Aún no se ha decidido nada, es-
tamos en estudio, pues la solici-
tud la hemos recibido este miér-
coles”, advierten desde el ente
estatal.

La Confederación detalla que
el agua vendría del embalse del
río Agrio, que está al 70% de su
capacidad. “No se encuentra en
alarma por sequía y sus recursos
hídricos no se destinan al consu-
mo humano”, apuntan. Para ma-
yo hay previstos dos desembal-
ses. Por un lado, para la central
termosolar que Abengoa posee
en Sanlúcar la Mayor, cuya agua
no llegaría hasta el vado de Que-
ma; y otro para los agricultores,
de la que se beneficiaría este en-
clave tan rociero. “Sería posible
siempre que coincidan la fecha
de ese desembalse con la rome-
ría”, abundan desde la CHG, que
no han precisado los días en los
que hay previsto surtir de agua a
los agricultores de la comarca.

Tal petición se realiza en un
momento en el que las autorida-

des piden a los ciudadanos la ma-
yor responsabilidad en el uso del
agua y cuando ya se anuncian po-
sibles restricciones si antes de ve-
rano no llueve de forma abun-
dante en la provincia.

En ocasiones anteriores, las
hermandades han prescindido
del paso por dicho vado. La pri-
mera vez fue en 1998, cuando se
produjo el desastre de la mina de
Aznalcóllar, que anegó esta zona

de lodos e impidió el tránsito de
los peregrinos y carretas. En
2016 las comitivas romeras tu-
vieron que cruzar por un puente
cercano ante las fuertes lluvias
registradas en la romería, que ha-
cían imposible cruzar el Guadia-
mar y adentrarse en la Raya Real,
el famoso cortafuego natural que
discurre por el término munici-
pal de Hinojos (Huelva).

El camino de las hermandades
rocieras de Sevilla estará marca-

do este año por la prohibición de
usar tractores en la Raya Real y
por el elevado riesgo de incen-
dios, debido a las altas tempera-
turas que se registran desde abril
y a la sequía que sufre todo el en-
torno de Doñana.

A estos condicionantes podría
sumarse prescindir del tránsito
por el vado de Quema como se ha
hecho tradicionalmente. Un pa-
raje sin agua y que dejaría la ro-
mería de 2023 sin las imágenes
que se captan en vísperas de Pen-
tecostés, con romeros bautizán-
dose y las carretas llegando has-
ta el lecho del Gudiamar. Uno de
los momentos más emotivos y
que mayor público concentra en
dicho tránsito es el de la Herman-
dad del Rocío de Sevilla. Lo hace
el viernes de romería, una jorna-
da que comienza bien temprano
con el paso de Triana por esta fin-
ca de Aznalcázar.

Los lugareños del municipio
explican que el poco agua que
contiene el Guadiamar apenas
llega al vado de Quema debido a
las antiguas presas de molinos de
cereal que aún se mantienen por
esta zona, viejas estructuras que
retienen el escaso líquido ele-
mento que queda. La más grande
de todas es la Patera.

La CHG estudia
llenar de agua el
Quema para el
paso de los rocieros
● El Plan Romero ha pedido al ente estatal

una solución al estado de sequía del

Guadiamar en este paraje tan emblemático

El desastre ecológico
de 1998 y las lluvias
de 2016 impidieron el
cruce por este enclave

FOTOS: ANTONIO PIZARRO

Varias personas contemplan el estado de sequía en el que se encuentra el vado de Quema.

Una jinete sobre el cauce seco del río Guadiamar.
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Cristina Díaz SEVILLA

Andalucía mira al cielo. El cuarto
mes del año se ha ido con el dudo-
so honor de ser el mes de abril
más caluroso en España desde
1950, además de ser uno de los
más secos que se recuerdan. Este
año, el refranero español, con
aquello de "en abril aguas mil", no
se ha cumplido y, lo peor, es que
tampoco hay previsión de lluvia
para los próximos días.

La precipitación media en los
49 embalses de la demarcación hi-
drográfica del Guadalquivir du-
rante el mes de abril de 2023 ha si-
do 2 mm (2 litros por metro cua-
drado), un 97% inferior a la me-
dia histórica del mismo mes (67
mm) de los últimos 25 años, se-
gún apunta el último informe ela-
borado por la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir
(CHG).

La máxima precipitación regis-
trada en este período se ha locali-
zado en el embalse de Siles (23,4

mm) en la provincia de Jaén,
mientras que en los embalses de
Aguascebas, Guadalmena, Daña-
dor, Guadalén, Giribaile, Fernan-
dina, Quiebrajano, Rumblar, Ján-
dula y La Bolera en la provincia de
Jaén; Negratín, Francisco Abe-
llán, Colomera, Cubillas, Quén-
tar, Canales y Bermejales en la
provincia de Granada; y el embal-
se de Iznájar en la provincia de
Córdoba no se ha registrado pre-
cipitación alguna.

Estos datos confirman que este
primer cuatrimestre del año (de
enero a abril), con una pluvime-
tría acumulada de 62,7 mm, es el
más seco de los últimos 40 años en
Andalucía.

El informe de la CHG continúa
diciendo que, en lo que respecta a
la precipitación media anual, el
valor acumulado desde el inicio
del año hidrológico (1 de octubre)
hasta el 30 de abril es de 294 mm,
lo que se traduce en una disminu-
ción de la precipitación del 39%
con respecto al valor medio del
mismo periodo de los 25 años an-
teriores (481 mm).

En todas las provincias de la de-
marcación, los registros pluvio-

métricos se sitúan por debajo de la
pluviometría media de los últimos
25 años. Los valores máximo y
mínimo corresponden respectiva-
mente a las provincias de Huelva
(345 mm, un 36% por debajo de
su media histórica) y Ciudad Real
(169 mm; 47% por debajo de su
media).

"Se trata de un mes de abril muy
seco donde la distribución areal
de las precipitaciones acumula-
das ha sido irregular. Los registros
más importantes corresponden a
tormentas aisladas que se han lo-
calizado en la zona de Jaén, con-
cretamente en la cabecera del río
Guadalimar", apuntan fuentes de
la CHG.

Las precipitaciones acumula-
das más abundantes desde el ini-
cio del año hidrológico (por enci-
ma de 500 mm) se han registrado
en la cabecera del río Guadalqui-
vir (embalse de Aguascebas con
533,1 mm) y en el sur de Jaén
(embalse de Quiebrajano, con
508,7 mm). Por el contrario, los
valores más bajos de pluviometría
acumulada (inferiores a 130 mm)
se han registrado al sur de la pro-
vincia de Ciudad Real (embalse

de Montoro con 128,3 mm), en la
cabecera del río Genil (embalse
de Los Bermejales con 127,4 mm)
y en la cuenca del Guadiana Me-
nor (embalses de Francisco Abe-
llán y Negratín con 104,8 mm y
81,6 mm respectivamente), todos
ellos en la provincia de Granada.

En el resto de provincias, los
embalses que menos lluvia han re-
cibido desde el 1 de octubre son el
pantano de Iznájar, en Córdoba
(228,9 mm); el de Melonares, en
Sevilla (255 mm); y el de Zufre,
en Huelva (318.5). Éste último
embalse se encuentra actualmen-
te a poco más del 15% de su capa-
cidad.

Además de las escasas precipi-
taciones registradas el pasado
mes, este mes de abril pasará a la
historia por el calor extremo, que
ha dejado más de 90 récords de
temperatura en el país.

Con 38,8 grados centígrados,
el aeropuerto de Córdoba ha sido
el punto de la geografía española
donde más ha subido el mercurio

la semana pasada, según los datos
provisionales de temperaturas
máximas de la red de estaciones
de la Agencia Estatal de Meteoro-
logía (Aemet). Su estación meteo-
rológica ha registrado hasta tres
récords consecutivos desde el
martes 25 de abril. Además, el
jueves 27 de abril, el termómetro
marcó 37,9 grados en el munici-
pio sevillano de Écija. Un récord
de calor en abril que rebasó con
creces los 32,3 grados anotados
en las mismas fechas de 2002.

Las otras cinco estaciones que
registraron los valores más altos
en España en un mes de abril tras
el aeropuerto de Córdoba y Écija
son Andújar, en Jaén (37,7 gra-
dos); Don Benito, en Badajoz
(37,3); el aeropuerto en Granada
(36,9); Mérida (36,9); y el aero-
puerto de Sevilla (36,9). Todos es-
tos valores se anotaron el 27 de
abril y todos suponen un récord
histórico.

Al menos 96 estaciones de la
España peninsular han batido sus
marcas de temperatura máxima
para un mes de abril y la cifra re-
basa las 200 si se acumulan los ca-
sos consecutivos.

Andalucía sufre el inicio del año más

seco de las últimas cuatro décadas

FERMÍN CABANILLAS

El río Guadiamar, a la altura del cauce en Gerena, principal proveedor natural de agua a Doñana.

La cabecera del río
Guadalquivir recibe
pocomás de 50 litros
por metro cuadrado

El embalse de Zufre,
en la provincia de
Huelva, apenas llega al
15% de su capacidad

● En los embalses de la demarcación hidrográfica del Guadalquivir ha llovido demedia en
abril 2 litros pormetro cuadrado ● El primer cuatrimestre del ejercicio no llega a los 63 litros
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El PP se comprometió ayer a retirar el 
proyecto de ley sobre la regularización 
de regadíos en el entorno de Doñana 
si alguien encuentra un punto de la 
normativa que dañe al espacio natu-
ral. Así lo indicó ayer el portavoz del 
grupo parlamentario popular, Toni Mar-
tín, quien se mostró convencido de que 
en el texto de la ley respeta el valor na-
tural del parque.  

Aún así, Martín retó a la vicepresi-
denta del Gobierno y ministra de la Tran-
sición Ecológica y el Reto Demográfico, 
Teresa Ribera, a encontrar las partes de 
la normativa que pueden dañar de al-
guna forma Doñana. Imposible, añadió, 
porque «no hay ningún punto en la ley 
que afecte en negativo ni al medio am-
biente ni al parque». 

Además de ese compromiso, Mar-
tín repitió la apuesta que ya hizo en el 
pasado Pleno del Parlamento de An-
dalucía el presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno: el PP está dispuesto a cam-
biar la ley sobre regadíos con las apor-
taciones tanto de los demás grupos 
parlamentarios como de la Comisión 
Europea, que se ha mostrado preocu-
pada por el impacto de la medida en el 
espacio natural.  

De hecho, señaló el portavoz popu-
lar, el PP ha incluido en la iniciativa so-
bre Doñana peticiones tanto del PSOE 
como del Gobierno central. Además, es-
tán abierto a «analizar lo que los gru-
pos planteen como enmiendas y a acep-
tar todo aquello que mejore el texto». 

Precisamente Teresa Ribera es una 
de las personas a las que el PP ha pe-
dido que comparezcan en comisión en 

el Parlamento andaluz durante la tra-
mitación de la ley. Los populares tam-
bién incluyen en su lista a otros 17 ex-
pertos entre los que hay técnicos, re-
gantes, asociaciones ecologistas, 
productores y sindicatos. 

Vox, por su parte, también llaman a 
la ministra de Medio Ambiente. Y aña-
den en su lista de comparecientes al pre-
sidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y 
al el comisario europeo de Medio Am-
biente, Vinrginius Sinkevicius por Vox, 
que también impulsa la ley. Por Anda-

lucía pidió que hablen sobre la norma 
en el Parlamento de Andalucía Miguel 
Delibes, la asociación ecologista WWF, 
SEO/Birdlife o Eloy Revilla, de la Esta-
ción Biológica de Doñana, entre otros. 

Pero, ¿llegarán a comparecer el pre-
sidente del Gobierno o la ministra de 
Medio Ambiente? Es muy poco proba-
ble. Lo reconocían ayer fuentes del PP, 
que señalaban que la lista final de com-
parecientes será proporcional a la re-
presentación. Así, los populares fijarán 
más de la mitad de los nombres. 

El PP retirará su ley de Doñana si 
se demuestra que daña al parque

∑ Los partidos llaman a 
Pedro Sánchez y 
Teresa Ribera a 
declarar al Parlamento

Cultivos en la Corona Norte de Doñana  // MANUEL GÓMEZ
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RÉCORDS POR
TODO LO ALTO

V
IVIMOS en unos tiempos en los
que hacen falta récords. En el siglo
pasado, cada vez que clausuraban
unos Juegos Olímpicos, decían

que habían sido los mejores de la historia.
Samaranch lo dijo en Barcelona 92. Ac-
tualmente, la superación del pasado es el

símbolo del éxito. Hemos vivido la mejor
Semana Santa de la historia y la mejor Fe-
ria de la historia. Por lo menos, de la his-
toria reciente, de la que recuerdan los más
viejos del lugar. Sin embargo, no basta con
eso. Además de ser la mejor, hay que supe-
rar todos los récords. Pues un éxito sin ré-
cord nos sabe a poquita cosa.

Cuando terminó la Semana Santa ya di-
jimos que se habían batido todos los ré-
cords. Empezando por el récord de pasos
en las calles, desde un Viernes de Dolores
a un Domingo de Resurrección, con un
Santo Entierro Grande, además. Y salie-
ron más costaleros que nunca, más músi-
cos que nunca, más nazarenos que nunca.
Y vendieron más sillas que nunca (pues
aunque suprimieron 1.149 en la calle Sier-
pes, hay que sumar las miles de sillitas de
los chinos). Y hubo menos retrasos que
nunca, con más nazarenos y con más cam-
bios que nunca. Y se recogió más basura

que nunca por las huestes de Lipasam, que
es otro de los baremos de los récords. A
más basura, más éxito, según parece.

El alcalde, Antonio Muñoz, dijo el día
después de la Feria, que este año se han
batido los siguientes récords: “en afluen-
cia, en transporte público, en consumo, en
impacto económico, en carruajes y en ocu-
pación hotelera”. En la ocupación hotele-
ra (que no es como la okupación de pisos)
se debe tener en cuenta el número de pla-
zas. Pues no es lo mismo un 90% con
20.000 plazas que con 50.000 plazas. Y, si

siguen reconvirtiendo todos los edificios
del centro en hoteles, podrán superar nue-
vos récords, excepto el récord de vecinos
que vivían en el casco antiguo.

También se han batido los récords de
policías locales, policías nacionales, guar-
dias civiles, bomberos, operarios de lim-
pieza y demás. Fuera de guasa, es justo re-
conocer que el Cecop, con Diego Ramos, y
las delegaciones municipales del edil Juan
Carlos Cabrera han contribuido positiva-
mente a los récords cosechados, que no sa-
bemos si aparecerán en el Libro Guinness.

Vuelvo a decir que en Sevilla (con ré-
cords o sin récords) se organizan eventos
que en otros lugares serían imposibles. Y
que aquí se desarrollan con una naturali-
dad pasmosa. Y eso se consigue también
gracias a la cultura estoica de la sevillanía
(el arte de sobrevivir al caos), que todos
los años bate el récord de decadencia, pe-
ro aún existe en miles de ciudadanos.

Las dos orillas

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

jjleon@grupojoly.com
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Actualmente, la superación
del pasado es el símbolo del
éxito. Hemos tenido lamejor
Semana Santa y lamejor Feria
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R. D. VIGO

Las aficiones de los clubes del
Real Madrid y del Osasuna se
situarán en el Parking de los
Olmos, junto al puente del
Alamillo, y en el Parque de
Magallanes, anexo al comple-
jo de ocio Torre Sevilla, res-
pectivamente, con motivo de
la final de la Copa del Rey que
disputarán ambos equipos es-
te próximo sábado 6 de mayo
en el Estadio de la Cartuja
(22:00), tal y como así lo han
confirmado ambas entidades.

En el caso del Madrid, la zo-
na para aficionados se abrirá a
partir de las 21:00, una hora
antes de que empiece el en-
cuentro. La expedición madri-
dista llega a Sevilla este viernes
5 de mayo y tiene previsto alo-
jarse en el NH Collection Sevi-
lla. En el caso de los hinchas de
Osasuna que se desplacen en
vehículos particulares, estos
podrán aparcar en la avenida
Carlos III, en el Parque Cientí-
fico Tecnológico Cartuja.

Con motivo de este encuen-
tro, el alcalde de Sevilla, Anto-
nio Muñoz, ha adelantado que
la ocupación hotelera será
“plena”, dejando esta final
más de 50 millones de euros.
Éstas son las estimaciones que
maneja el Ayuntamiento y que
Muñoz ha enmarcado en un
contexto de “recuperación
económica”, al tiempo que ha
calificado de “buena noticia
para la economía de la ciu-
dad” la celebración de la final.

Tras la Semana Santa y la Fe-
ria, el alcalde de Sevilla ha
confirmado que la capital vol-
verá a recibir una “inyección”
económica y de empleo con la
final de la Copa del Rey. En el
caso de la semana de farolillos,
se han superado las expectati-
vas, situadas en 930 millones
de euros, tanto en términos de
economía como de empleo.

Zonas para
aficionados
junto al
Alamillo y en
Torre Sevilla
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ESTEBAN VILLAREJO 

MADRID 

El presidente de Colombia, Gustavo 
Francisco Petro Urrego, aprovechó 
ayer su primer día de visita oficial a 
España para defender ante el Congre-
so de los Diputados los nexos de unión 
«libertarios» entre el pueblo colom-
biano –y por extensión en toda Amé-
rica Latina– y español. Lo hizo sólo 48 
horas después de pronunciar un dis-
curso radical en su país contra el 
«yugo» español a propósito del recien-
te 1 de Mayo, Día Internacional de los 
Trabajadores: «La única manera de 
vencer en aquel entonces era que el 
ejército libertador fuese más podero-
so que el ejército del yugo y no podía 
hacerse si a ese ejército no entraban 
los indígenas, los negros, los pobres, 
los sin camisa, el trabajador».  

Bolívar y las repúblicas 
Durante su intervención de ayer en el 
Congreso español, Petro recordó cómo 
desde Bolívar fueron españoles o des-
cendientes de éstos los que fundaron 
repúblicas en todo el continente o le 
acompañaron también en su lucha en 

el «país de la belleza», como se refirió 
a Colombia en su discurso. Hay que 
recordar que Petro formó parte del 
grupo guerrillero urbano Movimien-
to 19 de Abril (M-19 o ‘el eme’). Men-
cionó también su recuerdo como lec-
tor de ‘El Quijote’ y cómo marcó su 
aproximación a España, de donde cree 
que viene ese carácter pasional que 
también se conforma en Colombia y 
cuyo antecedente se localiza en Roma, 
según manifestó. 

Pero pasiones al margen, Petro vino 
a España con un mensaje verdadera-
mente apocalíptico y defendió la «cien-
cia» como el «faro del progreso» para 

concretar así un mejor futuro para la 
Humanidad: «La ciencia dice que es-
tamos en los inicios de los tiempos de 
la extinción». «Nuestra realidad de 
hoy es apocalíptica y no nos lo dice la 
Biblia, nos lo dice la ciencia. Es un mo-
mento de crisis, de cambios de cultu-
ra, de modos de producir […] Estamos 
a las puertas de la extinción o cam-
biar; estamos en crisis climática», se 
refirió Petro, quien criticó «la políti-
ca del avestruz, que no nos lleva sino 
a acelerar los tiempos de la extinción». 

Reclamó políticas para actuar con-
tra ese cambio climático en busca 
de nuevas energías o cambios socia-

les y de producción, «que implican 
un cambio en las relaciones entre 
seres humanos». Gustavo Petro re-
clamó un «tiempo de cambios», so-
bre todo en esas políticas climáti-
cas, pero también en cuestiones de 
guerra o enfermedades: «Estamos 
viviendo una policrisis». 

Petro, que también tiene la nacio-
nalidad italiana al descender de bisa-
buelo del sur de Italia, escribió unas 
extensas palabras en el libro de ho-
nor del Congreso de los Diputados. 
Entre los ministros, Irene Montero es-
tuvo especialmente efusiva con él. 

Sin frac «por elitista» 
Esta misma idea de la extinción de la 
humanidad por la crisis climática fue 
repetida por Petro, igual o más apo-
calíptico, en su discurso de 19 minu-
tos en el Palacio Real, durante la cena 
de gala: «El proceso de profundiza-
ción de la catástrofe climática o las 
tensiones políticas serán de tal mag-
nitud, de tal profundidad, que hasta 
las guerras mundiales o totalitaris-
mos se van a quedar en pañales para 
lo que puede ocurrir». Por su parte, 
Su Majestad el Rey  animó «a conti-
nuar por el camino de la concordia y 
la hermandad entre nuestros pueblos», 
tal y como indicó al final de su discur-
so de la cena de gala en la que el man-
datario exguerrillero no vistió frac, 
como indicaba el protocolo, por con-
siderarlo «una prenda elitista y anti-
democrática».  

Con 110 invitados, entre ellos el pre-
sidente del Gobierno, Pedro Sánchez, 
tres ministros españoles –ninguno de 
Podemos– y el líder de la oposición, Al-
berto Núñez Feijóo, el Rey anunció una 
próxima visita de la Reina Letizia a Co-
lombia en viaje de cooperación: «Dará 
testimonio de la gran vocación solida-
ria de los españoles, que Colombia co-
noce bien». Se trata del viaje anual que 
Doña Letizia efectúa para conocer de 
primera mano proyectos de la Agen-
cia Española de Cooperación. 

Don Felipe también destacó el di-
namismo de los intercambios econó-
micos hispano-colombianos con más 
de 800 empresas españolas que ope-
ran en Colombia. A la cena de gala 
asistieron directivos de Telefónica, 
Sacyr, OHLA, Indra, Ayesa, Grupo Or-
tiz, Repsol, Mediaset España, Urbas 
Grupo Financiera, Navantia, Hispa-
sat y Airbus. 

«Nuestros pueblos, con toda su di-
versidad, comparten cultura y una len-
gua universal, que España y Colom-
bia coinciden en promover u defen-
der incansablemente. Es una riqueza 
común que nos debe enorgullecer y 
que suscita cada vez mayor interés en 
el mundo», expresó Don Felipe en la 
cena del Palacio Real, que tuvo lugar 
tras el protocolario saludo a los invi-
tados en el Salón del Trono. 

El Rey definió la relación con Co-
lombia «de hermandad, de respeto 
mutuo y de enorme interés estraté-
gico».

Apocalíptico Petro: «Estamos  
a las puertas de la extinción»

Los Reyes reciben al presidente 

colombiano, Gustavo Petro, de 

viaje oficial en España  // JAIME GARCÍA

Los diputados de Vox en el 
Congreso abandonaron ayer el 
Hemiciclo antes de que el 
presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, pronunciase su 
discurso en la primera jornada 
de su visita de Estado a nues-
tro país.  

Esa fue la protesta que 
organizó el grupo parlamenta-
rio de Vox contra el líder 
izquierdista colombiano por su 
mención el pasado lunes al 
«yugo» que, según él, desempe-
ñó España contra los pueblos de 
Hispanoamérica. 

La salida de los diputados del 
partido de Santiago Abascal, 
quien también asistió a la 
protesta organizada por Foro 
Madrid que se celebraba a las 
puertas del propio Congreso de 
los Diputados, fue contrarresta-
da con un aplauso del resto de 
grupos parlamentarios. Incluido 
el líder de la oposición y presi-
dente del PP, Alberto Núñez 
Feijóo, presente en el la Cámara 
Baja y que también aplaudió al 
presidente colombiano, que 
cerrará su visita hoy en Moncloa 
con Pedro Sánchez.

Vox abandona el Congreso antes del 
discurso del mandatario izquierdista 

∑ El Rey anuncia  
un próximo viaje  
de cooperación  
de la Reina Letizia  
a Colombia

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 4

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/05/2023

 España

 11 336 EUR (12,520 USD)

 218,88 cm² (35,1%)

 4179 EUR (4616 USD) 

La reforma penal que impulsó Sánchez para 
beneficiar a los condenados del ‘procés’ por 
exigencia de ERC ha sido desautorizada por  
la Comisión, que exige ahora penas más duras 

L
A Unión Europea pretende imponer cierta firmeza en el 

desorden legislativo que existe en los veintisiete países 

miembros, y poner orden en la desigual tipología de san-

ciones que existe para castigar los delitos de corrupción. 

Para ello, la presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyen, 

presentó ayer una propuesta de directiva comunitaria que exi-

girá, entre otros a España, la elevación de las penas para sancio-

nar la malversación de caudales públicos, el cohecho y los sobor-

nos o el tráfico de influencias. Esta medida, que aún debe discu-

tirse y tardará un tiempo indeterminado en poderse aplicar, 

supone no obstante un varapalo a la reforma penal que acordó 
el Gobierno de Pedro Sánchez con sus socios parlamentarios el 

pasado mes de diciembre para beneficiar a los condenados por 

el ‘procés’. Ahora, de aprobarse la nueva normativa conforme a 

los parámetros de Von der Leyen, la rectificación de España ten-

drá que ser forzosa porque de lo contrario será imposible cum-

plir el objetivo de la UE de armonizar las penas de forma razo-

nable y luchar de modo más efectivo contra la corrupción. Es in-

dudable que la preocupación de la Comisión por la gestión de los 

fondos europeos en todos los países ha crecido y pretende po-

nerse en guardia. 

Según la directiva que afectará de modo determinante a Es-

paña, la sanción máxima que debe contemplar cada horquilla 

penal de un delito ha de ser de cinco años de cárcel. En nuestro 

país, la malversación, por ejemplo, uno de los delitos cometidos 

para financiar la consulta independentista ilegal de 2017, está 

castigada con penas de entre dos y seis años de cárcel, lo cual se 

adaptaría en principio a la directiva. Sin embargo, la cesión de 

Sánchez ante ERC permitió al Congreso aprobar dos nuevos ti-

pos atenuados de malversación, que en realidad desnaturaliza-

ban ese delito. Esta suerte de ‘doctrina Junqueras’ rebajaba a un 

máximo de tres años de cárcel (la mitad) la condena para quien 

destinase dinero público a un uso privado si no hubiese ánimo 

de lucro o enriquecimiento personal. De igual modo, se rebaja-

ba a un máximo de cuatro años la pena a quien destinase dine-

ro público a un objetivo diferente del que originariamente esta-

ba previsto. Estas dos reformas –realizadas ‘ad hoc’ para favore-

cer a los separatistas que pagaron la consulta ilegal con fondos 

de la Generalitat– deberán decaer ahora. 

Esto desmonta los dos principales argumentos que manejó el 

Gobierno de forma falaz meses atrás: ni esa reforma era impres-

cindible y forzada por la Unión Europea para adaptarnos a la 

realidad de otros códigos penales, ni la distinción entre el ánimo 

de lucro personal y el desvío de fondos a actividades políticas 
debía interpretarse del modo selectivo que planteó Moncloa. El 

primer aviso se lo dio la propia Sala Penal del Tribunal Supremo 

cuando acordó en enero que la reforma del Gobierno no podía 

ser aplicable a los condenados del ‘procés’. La segunda adverten-

cia la lanza ahora la Comisión Europea. Todo cae por su propio 

peso porque ni lo aprobado en España tiene demasiada lógica 

jurídica, ni es cierto que hubiese ningún otro objetivo que el de 

lograr de una vez por todas una exoneración definitiva de Oriol 

Junqueras y los demás acusados para que decaiga su inhabilita-

ción y facilitar así su posible acceso a listas electorales. Esta mo-

dificación de la malversación sólo era la última fase de un largo 

plan que Moncloa inició con los indultos. Y también, un artefac-

to jurídico que amenazó con revisar a la baja las condenas de 

muchos políticos corruptos, algo incomprensible en un Gobier-

no que hizo de la ‘tolerancia cero con la corrupción’ su bandera 

de regeneración. Pero ese era el precio de contentar a ERC.

EUROPA CORRIGE LA MALVERSACIÓN

EDITORIALES
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